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 مــــــــداولات مجلس جماعة سيـــــــــدي إفنـــــيمحضــــر  

  0202العادية لشهر فبراير   الدورةالمنعقد خلال  

 

صباحا ، عقد  العاشرةعلى الساعة ،  2123 فبراير 10 ل هـ الموافق 0111 رجب 01  الاربعاءفي يوم       

رشيد تحت رئاسة السيد  ،بقاعة المسيرة الخضراء 0102العادية لشهر فبراير  تهمجلس جماعة سيدي افني دور

وكذا  السيد عامل اقليم سيدي افني،باشا المدينة ممثل  رمالحميد السيد  بحضوررئيس المجلس الجماعي ،  البطاح

 : السادة

  حميد المحندي 

 الحافظ باكشو 

 : مدير المصالح لجماعة سيدي افني .

 : عن قسم الحماعات المحلية بالباشوية .

 رئيس مصلحة الشؤون المالية والشرطة الادارية. مولاي احمد حمان : 

 عن مكتب التدقيق الداخلي:  عز الدين فراق 

 رئيس مكتب الشؤون الثقافية والرياضية والاجتماعية : علي مازن  

 مكتب الشؤون القانونية رئيس: مبارك اركراك  

  مصلحة الدراسات التقنية والصفقات  عن:  بوشتى النعماوي 

 شؤون المجلس مكتب: رئيس  محمد لبيب 

 عن مكتب شؤون المجلس  مينة فادس : 

 

 : السادة المصالح الخارجية  كما حضر اشغال هاته الدورة ممثلو        
 للصيد: مندوب المكتب الوطني  ديدا بوغنطار 

 عن مندوبية الصيد البحري عبد الحميد عاهد : 

 عن مندوبية الصيد الحري الحو حرود : 

 المكتب الوطني للصيد : عن مندوبية  عبد الله اكوسين 

 ممثل المجلس الاقليمي علي بوفيم : 

 عن زمرة جمارك سيدي افني سعيد بوجضاض : 

 الاولي والرياضة  التعليمو المديرية الاقليمية للتربية الوطنية : عن  ىعبد السلام زلف  

 
 عضــــــوا. 02:  العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس 

 عضــــوا. 02:   عدد الأعضاء المزاولين لمهامهم 

 11:                       عدد المناصب الشاغرة . 

 الســـــــادة :عضوا، وهم  20:   عدد الأعضاء الحاضرين 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

OUED NOUN–WILAYA   REGION GUELMIM  

PROVINCE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERICES 
DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET JURIDIQUES 

JURIDIQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEILSERVICE DES AFFAIRES  

  BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 

 المملكــــــــة المغربيـــــة
 وزارة الداخليــــة

 ولاية جهة كلميم واد نون

 إقليم سيدي إفنـــــي
 باشوية سيدي افني

 جماعـــة سيدي إفنـي

 مديرية المصالح

 والقانونية قسم الشؤون الإدارية والمالية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس
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 رئيس المجلس .: 

 النائب الأول للرئيس.

 النائب الثاني للرئيس: 

 رشيد البطاح .0

 عمر بوفيم .0

 احمد بوفايم .2

 محمد المزدوغي .1 : النائب الثالث للرئيس

 : النائبة الخامسة للرئيس. 

 : النائبة السادسة للرئيس.

 : كاتب المجلس.

 : نائب كاتب المجلس.

 : رئيسة لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة.

 : نائب رئيسة اللجنة المالية.

 : رئيسة اللجنة الثقافية والرياضية والاجتماعية والتنمية البشرية.

 : نائب رئيسة اللجنة الثقافية

 : رئيس لجنة التعمير والبيئة

 :  رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات.

 : نائب رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات

 : عضو المجلس

 : عضو المجلس

 عضو المجلس :

 عضو المجلس: 

  عضو المجلس :

 عضو المجلس: 

 رقية بوعبيد .5

 احسان كاكا .6

 بوبكر اشو .7

 ابراهيم البطاح .2

 مينة همام .9

 ادريس اشنيض .01

 الزهرة العود .00

 عزيز بزايو .00

 مولاي عبد الله الوحداني .02

 علي بابرياش .01

 الرايسعلي  .05

 مبارك اجبابدي .06

 كلثومة ابو المصالح .07

 محمد ازركي .02

 اشواق الوادي .09

 محمد بهوش .01

 عمار بهوش .00

  لسادةوهو ا 16 : عدد الأعضاء الغائبين بعذر :  

 للرئيس. الرابع: النائب                رشيد زكى -10

 .رئيس لجنة التعمير: نائب           لحسن لكواس  -10

 .عضو المجلس :              محمد بابرياش -12

 : عضو المجلس        مصطفى بايتاس -11

 : عضو المجلس .  عبد الرحمان الراجي -15

 .محند لاشكر            : عضو المجلس  -16

 ة :وهي السيد  10:بعذر  بدون عدد الأعضاء الغائبين 

  عضو المجلس   فتيحة بنران : 

المتعلق  002.01من القانون رقم  10التأكد من اكتمال النصاب القانوني للمجلس عملا بمقتضيات المادة  وبعد    

مرحبا بالسادة الحاضرين على تلبيتهم دعوة ، بالجماعات، افتتح السيد رئيس المجلس أشغال هاته الدورة 

الذكر اعلن السيد الرئيس عن اسماء  من القانون سالف 67الحضور، وطبقا لمقتضيات الفقرة الثالثة من المادة 

مصطفى  –محمد بابرياش   -لحسن لكواس  –وهم السادة : رشيد زكى  16والبالغ عددهم  بعذر الاعضاء المتغيبين

عرض اعتذارات المعنيين التي توصلت بها رئاسة المجلس تم و محند لاشكر، –الراجي  الرحمان عبد –بايتاس 

كما تم الاعلان عن غياب واحد بدون  وافق هذا الاخير بالإجماع على قبولها.على انظار عموم المجلس، حيث 

 عذر : وهي السيدة فتيحة بنران .
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 النقط التالية :الذي يتضمن  اعمال الدورةجدول بسط  وبعد ذلك تم              

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 .  بجماعة سيدي افنيالتداول والمصادقة على اتفاقية شراكة تتعلق بإحداث ملعب لكرة القدم   -10

التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي   -20

والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة الشريف الادريسي بسيدي 

 افني. 

التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي    -20

 والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة الفتح بسيدي افني .

 . دراسة وضعية ميناء  سيدي افني    – 10 
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تمت تلاوة التقرير الاخباري حول الاعمال  016وطبقا للمادة  ، وقبل الشروع في مناقشة جدول الاعمال

 :التي قام بها رئيس المجلس في إطار الصلاحيات المخولة له، وذلك على الشكل التالي 

 المملكــــــــة المغربيـــــة

 وزارة الداخليــــة

 جهــــة كلميم واد نـــــونولاية 

 إقليم سيدي إفنـــــي

 جماعـــة سيدي إفنـي

 الكتابة الخاصة

******* 

 
 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR  

WILAYA DE LA REGION GUELMIM 
NOUN –OUED  

PROVINCE DE SIDI IFNI 
COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERVICES 

DE PRESIDENTSECRETARIAT  

*******  

 
 

 

 

 

 
       

( 0258يوليوز 20)5321من رمضان 02الصادر في    5-58-58بناء على الظهير الشريف رقم        
منه، يشرفني أن   521المتعلق بالجماعات، وخاصة المادة    552353بتنفيذ القـانون التنظيمي رقم

أعرض على حضراتكم تقريرا إخباريا بالأعمال والأنشطة التي قمنا بها خلال الفترة الفـاصلة مابين الدورتين  
خولة لنا بموجب مقتضيات  في إطار الصلاحيات الم 0202وفبراير 0200العاديتين لشهري أكتوبر

 :القـانون التنظيمي المشار إليه أعلاه، وذلك حسب المعطيات التالية
  

   0200أكتوبر    55الثلاثاء: 
 عقد اجتماع حول الزيارة الميدانية المتعلقة بإحصاء وتحيين فوهات الحريق 

   0200أكتوبر    50الأربعاء : 
   المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر المجلس الجهوي للاستثمار بكلميم حول دراسة المخطط

 المديري للصرف الصحي بمدينة سيدي افني
   0200أكتوبر    52الخميس : 

 المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول دراسة مشروع بناء تجزئة سكنية بسيدي افني 
   0200ر  أكتوب  53الجمعة : 

   المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول دراسة الموقع الذي سيحتضن مشروع مركب
 إداري جماعي و مشروع بناء مجزرة جماعية

   0200أكتوبر    55الثلاثاء : 
 إجراء معاينة بخصوص الطلبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين حول مواضيع مختلفة 

   0200بر  أكتو   51الاربعاء: 

للفترة الفاصلة ما بين  التقرير الإخباري لأنشطة رئاسة المجلس 
 2023وفبراير  2022الدورتين العاديتين لشهري أكتوبر 
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 الباشوية والمتعلق بعملية تحيين لائحة المباني الآيلة   المنعقد بمقر الاجتماع أشغال في المشاركة
 للسقوط

   0200أكتوبر    02الخميس : 
   إجراء معاينات من طرف اللجنة المحلية بخصوص الطلبات المقدمة من طرف مجموعة من المواطنين

 مختلفة حول مواضيع
 في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول اختيار العقـار الخاص بمشروع المركب    المشاركة

 الإداري الجماعي ومشروع بناء المجزرة الجماعية
   0200أكتوبر    08الثلاثاء : 

 )زيارة ورش أشغال تثبيت شبكة الإنارة العمومية بمدينة سيدي افني )حي المحيط، حي الفتح 
 هرباء بالمدينةعقد اجتماع حول وضعية الك 
 عقد اجتماع مع مصالح الجماعة حول تتبع الملفـات العالقة 

 0200أكتوبر    01لأربعاء  ا: 
   المشاركة في أشغال ورشة إقـليمية لإعداد برنامج التنمية المندمج لجهة كلميم واد نون منظمة بمقر

 العمالة
 رية لكلميم واد نون المنعقدة  المشاركة في أشغال الدورة الثالثة عشر للمجلس الإداري للوكالة الحض

 بمقر ولاية جهة كلميم واد نون
   المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الباشوية حول الإجراءات التنظيمية والأمنية التي سيتم

 اتخاذها بمناسبة تنظيم البطولة الإقـليمية المدرسية
 3 عقد اجتماع مكتب المجلس 

   0200أكتوبر    00الخميس: 
 نات من طرف اللجنة المحلية بخصوص الطلبات المقدمة من طرف مجموعة من المواطنين  إجراء معاي

 حول مواضيع مختلفة
   0200أكتوبر    05الجمعة : 

   من العمل ضمن برنامج أوراشعقد لقـاء مع المستفيدين 
   0200نونبر   25الثلاثاء : 

 حول الإجراءات التنظيمية والترتيبات الأمنية    المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الباشوية
بمناسبة تنظيم النسخة العاشرة من التشلانج الدولي لصاحب السمو الملكي ولي العهد الأمير مولاي  

 الحسن من طرف الجامعة الملكية المغربية للدراجات
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 لب إعادة تهيئة  المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الملحقة الادارية الأولى حول دراسة ط
 منزل تابع للأملاك الدولة الخاصة

   0200نونبر   20الأربعاء : 
   عقد اجتماع حول تحويل المحطة الطرقية الخاصة بسيارات الأجرة من الصنف الأول وتحويل المحطة

 الطرقية الخاصة بسيارات الاجرة من الصنف الثاني نظرا لاشغال بناء دار الشباب3
   0200نونبر   22الخميس: 

    عقد اجتماع مع مصالح الجماعة حول تتبع الملفـات العالقة 
    عقد اجتماع حول طلبات إتلاف الطرق 

   0200نونبر   23الجمعة : 
 إجراء معاينات حول الطبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين 
 الله ثراه    حضور الحفـل الديني لإحياء ذكرى وفـاة جلالة الملك المغفور له الحسن الثاني طيب 

   0200نونبر   28السبت : 
   للمسيرة الخضراء   30حضور المهرجان الاحتفـالي والندوة العلمية المنظمة بمناسبة تخليد الذكرى

 المظفرة بمقر النيابة الإقـليمية للمندوبية السامية لقدماء المقـاومين
   0200نونبر   20الاثنين  : 

 مالة حول تتبع تقدم المشاريع المسطرة بإقـليم سيدي  المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الع
   .مسجد الشيخ بسيدي محمد بن عبد الله( -افني )مسجد المغاربة بسيدي افني

   0200نونبر   25الثلاثاء: 
   253عقد اجتماع حول التسليم المؤقت لتجزئة النور 

   0200نونبر   52الخميس: 
  ية والعادية والسيارات ( التي لم تسحب داخل الآجال  عقد اجتماع حول بيع المحجوزات ) الدراجات النار

 المحددة3
   عقد اجتماع بمقر الجماعة مع المصالح الجماعية حول مختلف الملفـات التقنية 

   0200نونبر   55الجمعة: 
  3إجراء معاينات حول مجموعة من الطلبات المقدمة من طرف بعض المواطنين 

   0200نونبر   58الثلاثاء  : 
 قمر الجماعة حول تفعيل لجن الإحصاء و وضع برنامج عمل لجنة إحصاء احتلال الملك الجماعي  عقد اجتماع ب

 .العام وإحصاء الأراضي الحضرية غير المبنية
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   حول دراسة طلب إعادة تهيئة منزل تابع للأملاك الدولة    الملحقة الإدارية حي للامريمعقد اجتماع بقمر
 الخاصة

   0200نونبر   51الأربعاء : 
   اجتماع  لجنة تتبع التدبير المفوض لقطاع النظافة والنفـايات المنزلية 3 عقد 

   0200نونبر   05الاثنين : 
   جلسة عمل بتقنية الزوم مع ممثلي جماعةGRAND SYNTHE FRANCE   

 
   0200نونبر   00الثلاثاء : 

   تنظيم جولات لمراقبة جودة السلع والخدمات 
 دراسة ملفـات تتعلق بوضعية العقـارات وبعض الأكشاك  عقد اجتماع بمقر الجماعة حول 
 عقد اجتماع بمقر الجماعة حول مناقشة اتفـاقية التطهير السائل ونظام العنونة 
 :انطلاق أشغال لجنة إحصاء الأراضي الحضرية غير المبنية وفق البرنامج التالي 

 20/50/0200لى  إ  00/55/0200 الملحقة الإدارية وسط المدينة :  -                  
 51/50/0200إلى    28/50/0200 الملحقة الإدارية حي للامريم: -                        
 22/50/0200إلى    51/50/0200الملحقة الإدارية الحي الإداري :   -                       

   0200نونبر   03الخميس: 
 عادة هيكلة حي تامحروشت واسترجاع  عقد اجتماع بمقر الجماعة حول تتبع الملفـات التقنية و ملف إ

 عقـار المرحوم علي العبادي
 3عقد اجتماع  مكتب المجلس 

   0200نونبر   08الجمعة: 
 المشاركة في أشغال الاج 
 3تماع المنعقد بمقر العمالة حول نزع ملكية قطعة أرضية لإحداث مطرح إقـليمي للنفـايات 
 في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول بناء الملحقة الإدارية الجديدة والسكن    المشاركة

 الوظيفي التابع لها
   0200نونبر   05الاثنين: 

 زيارة ورش أشغال الإنارة العمومية بشارع القدس 
   0200نونبر   01الثلاثاء: 

 للامريم  تنظيم جولات مراقبة جودة السلع والخدمات بنفوذ الملحقة الإدارية حي 
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 بحي للامريم بناء على   25عقد اجتماع بمقر الجماعة حول دراسة التسليم المؤقت لمشروع لتجزئة النور
 طلب شركة النور للأعمال3

 عقد اجتماع حول تتبع التدبير المفوض لقطاع التطهير السائل بسيدي افني 
   0200نونبر   22الأربعاء: 

   الإقـليمية للشواطئ المنعقد بمقر العمالة3المشاركة في أشغال اجتماع اللجنة 
   المشاركة في أشغال الاجتماع التنسيقي المنعقد بمقر العمالة حول بناء مركز التنشيط الثقـافي بجماعة

 سيدي افني3
 حضور دورة تكوينية بمقر العمالة حول المنصة الرقمية للتقـاعد 
 قدم مشروع الإنارة العمومية بحي المحيط  المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول ت

 دراسة المعيقـات وسبل العمل((والفتح
   0200دجنبر   25الخمبس: 

 إجراء اللجنة المحلية معاينات تتعلق بالطلبات المختلفة التي تقدم بها مجموعة من المواطنين 
 عقد اجتماع حول دراسة طلبات إتلاف الطريق 

   0200دجنبر   21الثلاثاء: 
   مع مصالح الجماعة حول تتبع ومناقشة بعض الملفـاتعقد اجتماع 

   0200دجنبر   20الاربعاء: 
 تنظيم دورة تكوينية  بقـاعة المسيرة الخضراء حول الصفقـات العمومية 

   0200دجنبر   25الخميس: 
 تنظيم دورة تكوينية  بمقر الجماعة حول الصفقـات العمومية 

   0200دجنبر   21الجمعة: 
 ع السيد محامي الجماعة لدراسة ومناقشة بعض الملفـات المتعلقة بالجماعة  عقد اجتماع بمقر الجماعة م

 والرائجة بالمحاكم
 عقد اجتماع يتعلق بالتسليم النهائي لأشغال التطهير السائل لحي ادو فقير 
   ذات اارسم العقـاري :  25عقد اجتماع بمقر الجماعة حول دراسة التسليم المؤقت لمشروع تجزئة النور

 حي للا مريمب 520302/25
   المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول دراسة الوضعية العقـارية ومطلب التحفيظ

 المقدم من طرف وكالة السكنى والتجهيز العسكرية
   0200دجنبر   52الثلاثاء: 

 تنظيم دورة تكوينية بمقر الجماعة حول المنصة الرقمية للمجالس 
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 مناقشة الاتفـاقية المبرمة مع الوكالة الوطنية للموانئ  عقد اجتماع بمقر الجماعة حول 
 المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول تحيين وثيقة التصميم و وثيقة التعمير 

   0200دجنبر   53الاربعاء: 
 المنعقد  0200اللجنة الاستثمارية بمناسبة اقتراب موسم الاخطبوط دجنبر   المشاركة في أشغال اجتماع  

 تعاونية التضامن للصيد التقـليدي بمنياء سيدي افني بمقر
 عقد اجتماع بمقر الجماعة حول تقييم عمل اللجنة المكلفة بإحصاء الوعاء الضريبي 

   0200دجنبر   58الخميس: 
   الكائن بمدخل مدينة    3005/25المشاركة في إجراء خبرة قضائية للعقـار ذو الرسم العقـاري عدد

 خبير عقـاري  –يد الحسن اشكار مهندس مساح طبوغرافي  سيدي افني من طرف الس
 المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول بناء مركز للتنشيط الثقـافي بسيدي افني 

   0200دجنبر   51الجمعة: 
   المشاركة في أشغال ورشة عن بعد منظمة من طرف مديرية تدبير المخاطر الطبيعية لتأطير ودعم

 يع المتعلقة بمحاربة الكوارث الطبيعيةحاملي المشار 
 عقد لقـاء مع أعضاء الكتابة الإقـليمية للمنظمة الديمقراطية للصيد البحري التقـليدي 

   0200دجنبر   51الاثنين: 
 جلسة فتح الاظرفة المتعلقة الطريقين المؤديين للشاطئ 

   0200دجنبر   05الاربعاء: 
   الرقمية للرخصتنظيم دورة تكوينية بمقر الجماعة حول المنصة 
 جلسة فتح الاظرفة المتعلقة بمشروع الإنارة العمومية 

   0200دجنبر   00الخميس: 
 زيارة ميدانية لمعاينة أشغال بناء مركز حماية الطفولة بسيدي افني 
   المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الملحقة الإدارية الثالثة حول دراسة طلب اصلاح منزل

 دولة3التابع للاملاك ال
   المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول البرنامج الاستعجالي لإنشاء محطة معالجة مياه

 الشرب3
   0200دجنبر   01الاثنين: 

   المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الملحقة الإدارية الثالثة حول دراسة طلب إصلاح منزل تابع
 لأملاك الدولة

   0200دجنبر   00الثلاثاء: 
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 عقد اجتماع بمقر الجماعة و إجراء معاينة للمقر السابق للملحقة الإدارية وسط المدينة 
 المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بورش الأشغال المتعلق بمشروع الإنارة العمومية بشارع القدس 

   0200دجنبر   05الاربعاء: 
   مـــع أســـرة المقـاومـــة وجـــيق التحريـــر بـــإقـليم ســـيدي  حضـــور أشـــغال المهرجـــان الاحتفــــالي واللقــــاء التواصـــلي

لمعـــــارك جبــــــل بــــــادو المـــــنظم بمقــــــر النيابـــــة الإقـليميــــــة للمندوبيــــــة   51افنـــــي بمناســــــبة تخليـــــد الــــــذكرى  
 السامية لقدماء المقـاومين وأعضاء جيق التحرير3

   0200دجنبر   01الخميس: 
 عقد اجتماع حول دراسة طلبات إتلاف الطريف 

   0200دجنبر   22الجمعة: 
   ـــــة ـــــب الجهـــــوي للاســـــتثمار بكلمـــــيم حـــــول الدراســـــة البيئي المشـــــاركة فـــــي أشـــــغال الاجتمـــــاع المنعقـــــد بالمكت

 للتطهير السائل بمدينة سيدي افني
   0202يناير   23الاربعاء: 

 3المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر باشوية سيدي افني حول إحصاء البنايات الآيلة للسقوط 
 ــــاء محطــــة لمعالجــــة  المشــــاركة فــــي أشــــغال الاج ــــامج الاســــتعجالي لاقتن ــــة حــــول البرن تمــــاع المنعقــــد بمقــــر العمال

 مياه الشرب3
 3عقد اجتماع مكتب المجلس 

   0202يناير   28الخميس: 
 3المشاركة في اللقـاء التواصلي حول برنامج الجماعات الترابية المنفتحة المنظم بمقر جهة العيون 
 ول الطلبات المختلفة المقدمة من طرف المواطنين3إجراء معاينات من طرف اللجنة المحلية ح 
   ـــائي لتحويـــل ميـــاه الأمطـــار وحمايـــة مدينـــة المشـــاركة فـــي أشـــغال التســـليم النهـــائي لمشـــروع بنـــاء الجـــدار الوقـ

 سيدي افني من الفيضانات3  
   0202يناير   21الجمعة: 

 ملاحظــــات المســــجلة خــــلال  المشــــاركة فــــي أشــــغال الاجتمــــاع المنعقــــد بمقــــر قيــــادة مســــتي المتعلــــق بدراســــة ال
 البحث العمومي المفتوح بجماعة مستي حول مشروع إنشاء مركز طمر وتثمين النفـايات المنزلية

   0202يناير   50الخميس: 
 إجراء معاينات حول طلبات استغلال المحلات في مجالات مختلفة 
 اجتماع بمقر الجماعة يتعلق بفسخ عقد كراء المقر السابق للملحقة الإدارية الثالثة  عقد 
 3المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول توطين محطة معالجة مياه الشرب 
   عقد اجتماع مكتب المجلس 

   0202يناير   52الجمعة: 
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 ــــق بمناقشــــة تحويــــل المحطــــ ــــة الخاصــــة بســــيارات الأجــــرة مــــن  عقــــد اجتمــــاع بمقــــر الجماعــــة يتعل ة الطرقي
 الصنف الأول3

   المشــــاركة فــــي أشــــغال الاجتمــــاع المنعقــــد بمقــــر العمالــــة حــــول دراســــة تقــــدم عمليــــة اقتنــــاء و تخصــــيص
 العقـارات الخاصة بالدولة3

   0202يناير   50الثلاثاء: 
 3المشاركة في أشغال التسليم المؤقت لمشروع الإنارة العمومية بقنطرة واد افني 

 0202يناير   55لاربعاء  ا: 
   عقد اجتماع مع مصالح الجماعة لتتبع و تحيين الملفـات 
 3اجتماع حول دراسة الطلبات المتعلقة بإتلاف الطريق 

   0202يناير   51الخميس: 
   عقد الاجتماع المتعلق بالشواهد الإدارية 

   0202يناير   03الثلاثاء: 
   ــــــيم موســــــم الاصــــــطياف ــــــامج وخطــــــة عمــــــل لموســــــم  ووضــــــع بر  0200عقــــــد اجتمــــــاع حــــــول تقي  0202ن

 بالإضافة لدراسة طلب جمعية الصحراء سيدي افني لركوب الأمواج3
   0202يناير   08الأربعاء: 

   زيارة قضاة المجلس الجهوي للحسابات للتدقيق بعمل الجماعة 
   المشــــــاركة فـــــــي أشــــــغال الاجتمـــــــاع المنعقـــــــد بمقــــــر الملحقـــــــة الإداريـــــــة الحــــــي الإداري حـــــــول دراســـــــة

 إعادة تهيئة فندق أيت باعمران
   0202يناير   01الخميس: 

 التنمية المحلية لفـائدة المعطلين عقد اجتماع حول الأكشاك المشيدة في إطار 
   0202يناير   00الجمعة: 

   الجماعية حول تحيين سجل الممتلكات  عقد اجتماع مع رئيس مكتب الأملاك 

كانت هذه مجمل أنشطة رئاسة المجلس خلال الفترة التي تلت الدورة العادية   أيها الحضور الكريم        
إلى حدود انعقـاد هذه الدورة واختتم تقريري هذا بتقديم الشكر الجزيل على    0200لشهر أكتوبر  

 .سعة صدوركم وحسن استماعكم
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 09/57المتعلق بالجماعات واستنادا الى القانون رقم  002.01من القانون التنظيمي رقم  91ووفقا للمادة 

بإخبار المجلس  رئيسال قام السيد ، ثالثة منهالالمتعلق بنظام الاملاك العقارية للجماعات الترابية خاصة المادة 

ينه وذلك كما انطلاقا من مسك هذا السجل وتحيبالتغييرات التي طرأت على سجل محتويات الأملاك الجماعية 

 يلي:
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أطلع الرئيس عموم المجلس على الدعاوي  ، من القانون التنظيمي للجماعات 061وتنفيذا لمقتضيات المادة 

 القضائية التي تم رفعها لدى المحاكم المختصة وذلك كما هو مبين أدناه:
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المتعلق بالجماعات، أحاط الرئيس علما المجلس  002.01الفقرة الثالثة من القانون رقم  11وبناء على المادة 

عضو المجلس السيد محمد ازركي، حيث جاء الرد على هذا الأخير من خلال  دم بطلبهاتقالتي بعدم إدراج النقطة 

 الجواب التالي : 
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 العــــرض:

ان إدراج هاته النقطة  لافتا الىبصدد هاته النقطة السيد رشيد البطاح رئيس المجلس  تناول الكلمة:  الرئيس

من القانون التنظيمي رقم  29الواردة على رئاسة المجلس في إطار مقتضيات المادة  كان موضوع الرسالة العاملية

التي  انه تدرج بحكم القانون في جدول اعمال الدورات النقطالتي تنص على  ، المتعلق بالجماعات 002.01

وفي هذا السياق  يا .ولا سيما تلك التي تكتسي طابعا استعجال الإقليم او من ينوب عنه، العمالة او يقترحها عامل

قدم بالمدينة في إطار شراكة ما بين الالمزمع دراستها تتعلق بإحداث ملعب لكرة أوضح السيد الرئيس ان الإتفاقية 

المجلس الإقليمي لسيدي افني وجماعة سيدي افني، مبرزا أنه لا يرى مانعا في الموافقة على ذات الإتفاقية التي 

اقترح في هذا ولغ الذي خصصه المجلس الإقليمي لإحداث هذا الملعب بالمدينة، تكتسي طابعا هاما من حيث المب

الذي ، وجعلها إتفاقية شراكة من أجل إعادة تأهيل ملعب سماراسو  ، الإتفاقية هاته إمكانية إعادة صياغةالإتجاه 

وقد وشبته، شبشأنه اتفاقية شراكة ما بين الجماعة والجامعة الملكية المغربية لكرة القدم من أجل ع سبق وأن أبرمت

ا في هذا المضمار بالمجهودات الجبارة المبذولة من طرف النائب الثالث لرئيس المجلس، ورئيس عصبة جهة نوه

مواكبة جميع المراحل المتعلقة بتوقيع كلميم واد نون لكرة القدم في نفس الوقت، حيث يرجع له الفضل في تتبع و

هاته الاتفاقية من طرف كافة الأطراف المعنية، وأصبحت الآن جاهزة بعد التأشير عليها من طرف السيد عامل 

الجماعات الأولى التي حظيت  بين حيث تعد جماعة سيدي افني من ، الإقليم منذ شهر مارس من السنة الماضية

بالعشب الإصطناعي، وأضاف أن  ت من أجل إنجاز مشروع تكسية ملاعب لكرة القدمابتوقيع مثل هاته الإتفاقي

الأشغال ستنطلق عما قريب في إطار مواكبة هذا المشروع بصفته عضوا بالجامعة الملكية المغربية لكرة القدم، 

 لرئيس المجلس باعتباره رئسيا لعصبة كلميم واد نون لكرة القدم .بتنسيق مع النائب الثالث 

اللجنة الثقافية  بشانها التي أعدت وقبل فتح باب المنافسة تم عرض مشروع الإتفاقية على انظار المجلس

 وذلك كالتالي :تقريرا 

 ةـــــة المغربيــــــــالمملك

 ةــــوزارة الداخلي

 ونـــــواد ن -ة كلميمــــجهولاية 

 يـــــقليم سيدي إفنإ

 باشوية سيدي افني

 سيدي إفنـي جماعـــة

 مديرية المصالح

 قسم الشؤون المالية والقانونية

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس

 
 

 

ROYAUME DU MAROC 
MINISTERE DE L’INTERIEUR 

WILAYA REGION GUELMIM –OUED NOUN 
PROVINCE DE SIDI IFNI 
COMMUNE DE SIDI IFNI 
PACHALIK DE SIDI IFNI  

DIRECTION DES SERVICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET 
JURIDIQUES 

SERVICE DES AFFAIRES JURIDUQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEIL 
BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 
 بالشؤون الاجتماعية والثقافيةتقرير اللجنة المكلفة 

 البشرية والرياضية والتنمية 

 

بالشؤون الاجتماعية اللجنة المكلفة عقدت ، على الساعة العاشرة والنصف صباحا، 0102يناير  09بتاريخ 

النصاب القانوني خلال الاجتماع  اكتمال اجتماعا ثانيا بمكتب النواب بعد عدموالثقافية والرياضية والتنمية البشرية 

 ، تراسته السيدة الزهرة العود رئيسة اللجنة ، وبحضور السادة : 02/10/0102المنعقد يوم الاربعاء 

  : نائب رئيسة اللجنة. عزيز بزايو 

شراكة تتعلق بإحداث ملعب لكرة القدم  التداول والمصادقة على اتفاقية   :  الاولىالنقطــــة 

 بجماعة سيدي افني
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 كما  حضر هذا الاجتماع  كل من السادة :

  عمر بوفيم        :  النائب الاول لرئيس المجلس 

  : النائبة الخامسة لرئيس المجلس الجماعي المفوض لها الشؤون الثقافية والرياضية.  رقية بوعبيد 

    مدير المصالح .:  حميد المحندي  

  نورالدين الفضيول :    مكلف بقسم التعمير والاشغال والممتلكات والتدبير المفوض 

 . علي مازن        : رئيس مكتب الشؤون الثقافية والاجتماعية والرياضية 

 نا مي      : رئيس مكتب الممتلكات محمد  

  محمد لبيب      : رئيس مكتب شؤون المجلس 

 هذا وتجدر الإشارة إلى ان جدول اعمال هذا الاجتماع يتضمن النقط التالية :

  التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة تتعلق بإحداث ملعب لكرة القدم بجماعة سيدي افني.   -10

التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية   -20

والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة 

 الشريف الادريسي بسيدي افني. 

تفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية التداول والمصادقة على ا  -   -20

والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة 

 الفتح بسيدي افني .

ة الحاضرين ، ذاهبة الى ان حيث رحبت بالساد، البداية تناولت الكلمة رئيسة اللجنة السيدة الزهرة العود  في      

، تتعلق   0102هذا الاجتماع يتضمن ثلاثة نقط تم ادراجها بجدول اعمال الدورة العادية لشهر فبراير جدول 

الاولى منها بإبرام اتفاقية من اجل احداث ملعب لكرة القدم  بالمدينة ما بين المجلس الجماعي  والمجلس الاقليمي ، 

والثالثة ما بين المجلس الجماعي والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي والرياضة ، والفرع والثانية 

 الاقليمي للرياضة المدرسية لإحداث ملعبين للقرب بكل من مدرسة الشريف الادريسي ومدرسة الفتح .

ان توصل بنسخة منها ، واتفاقيتي احداث يشار الى ان مشروع اتفاقية المجلس الاقليمي قد سبق لعموم المجلس *  

سبق لأعضاء المجلس ان توصلوا بنموذج اتفاقية احداث ملعب  ،تح لقرب بمدرسة الشريف الادريسي والفملعبي ا

 انوية التاهيلية مولاي عبد الله التي تمت صياغتها بنفس المعطيات والشروط .بالث

 

 التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة تتعلق بإحداث ملعب لكرة القدم بجماعة سيدي افني.   -10

اياها  بادرة محمودة من  معتبرينخلال مناقشة هاته النقطة ، تطرق اعضاء اللجنة الى اهمية هاته الاتفاقية ،       

الذي لا زال يعاني من مشاكل ، المدينة طرف المجلس الاقليمي لسيدي افني الهادفة الى الرقي بقطاع الرياضة ب
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عديدة واكراهات ساهم فيها بشكل كبير غياب الوعاء العقاري لاحتضان المنشآت الرياضية كالقاعات وملاعب 

 القرب .

وفي المقابل ركزت اللجنة على العقار الذي اقتنته الجماعة من اجل احداث قاعة مغطاة ، متسائلة في نفس       

ولم يتم تحقيقه لحد الان ، بعد ما عقدت عليه  ، هذا المشروع الهام الذي لا زال يراوح مكانهالوقت عن مال 

الساكنة كل الآمال واستبشرت خيرا لإخراجه الى حيز الوجود . مما جعل اللجنة تتمسك بتخصيص هذا العقار 

مجال ، لتنضاف الى ملعب = لاحتضان قاعة مغطاة وفقا للمعايير والمواصفات التقنية المعمول بها في هذا ال

سماراسو = لكرة القدم الذي ستنطلق به عما قريب اشغال التهيئة ، وتكسية ارضيته بالعشب الاصطناعي ، في 

 اطار تعزيز المنظومة الرياضية وتقوية بنياتها التحتية .

حظات في هذا ومن هذا المنطلق ، خلصت اللجنة بإجماع اعضائها الحاضرين الى تسجيل بعض الملا        

 الصدد ، واحالتها على المجلس التداولي ، وهي كالتالي :  

 . اعتبار انجاز قاعة مغطاة من ضمن الاولويات التي يجب اخذها بعين الاعتبار 

 من طرف الجماعة لإنجاز قاعة مغطاة في  ل ما  التشبث بالإبقاء على تو يف العقارات المقتناة

 لاحتضان مثل هاته المنشآت الرياضية الهامة .  العقاري تعانيه المدينة من خصاص من حيث الوعاء

 لكرة القدم بالمدينة في اطار شراكة مع  ملعب الاشادة بمبادرة المجلس الاقليمي الرامية الى احداث

 المجلس الجماعي .

  ضرورة اشراك القطاع الوصي على الرياضة المتمثل في وزارة التربية الوطنية والتعليم الاولي

       )انتهى تقرير اللجنة (والرياضة ضمن اطراف الاتفاقية . 

 : مشروع الاتفافقية
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  ةـــــالمناقش

وتناول الكلمة عضو المجلس السيد محمد بهوش متسائلا عن مصير إحداث قاعة مغطاة :  محمد بهوش
وعبالمدينة،  ي هذا الصدد الى ان هذا المشر

 
ي ما فتئت تستفش عن  قد  لافتا ف

أستأثر باهتمام الساكنة الت 
ي حال

وممارسي الرياضة بشت   ، ت دون إحداث هاته المعلمة الرياضية الهامة لفائدة الشبابالأسباب الت 
ي ظل غياب الوعاء 

 
وع ف ي سبيل إنجاز هذا المشر

 
ي هذا السياق ذكر المتدخل بالمجهودات المبذولة ف

 
انواعها، وف

شكل عائقا حقيقيا لإخراجه الى حير  الوجود، مستدركا ان الجماعة تمكنت من اقتناء  حيث ، العقاري لاحتضانه
 فيهالافراط وهو ما يستدعي الحفاظ عليه و عدم  ، ز هاته القاعةعقار بحي المحيط من أجل تخصيصه لإنجا

ي ملعب سماراسو الذي بوذلت فيه  المتمثلبدلا من إحداث ملعب لكرة القدم الذي تتوفر عليه المدينة 
 
ف

. مجهودات جبارة من طرف   النائب الثالث لرئيس المجلس من أجل تكسية أرضيته بالعشب الاصطناعي
ي نفس الاتجاه، أكد عضو المجلس السيد عزيز بزايو على إعاد عزيز بزايو

 
تفاقية الإ صياغة هاته  ة: وف

اكة ما بير  المجلس الإقليمي  ي إطار الشر
 
ليكون مضمونها يهدف إلى إعادة تأهيل ملعب سماراسو لكرة القدم ف

 . المجلس الجماعي و 
ي معرض حديثه أوضح النائب الأول : عمر بوفيم

 
السيد عمر بوفيم أن القطعة  لرئيس المجلس وف

ي تم اقتناؤها ليست صالحة لإحداث قاعة مغطاة
ي ولا ملعب لكرة القدم،  ، الأرضية الت 

لسبب الطريق الت 
ا إلى انه قد سبق له أن أثار هاته الملاحظة خلا دور تختلرقها  شهر  ة المجلس الجماعي السابق المنعقد ، مشير

المجازفة بمبلغ قدره مليار عدم و  ، قاعة مغطاة وملعب لكرة القدم انه يستحيل انجاز ، حيث اكد  0202ماي 
سنتيم الذي سوف لن يحقق الأهداف المتوخاة منه، مردفا ان رأيه هذا لم يجد آذانا صاغية آنذاك من طرف 
عموم المجلس، ولم يؤخذ موقفه بالجدية والمسؤولية، موردا انه كان على إلمام بوضعية هذا العقار الذي تم 

ي هذا المضمار أفاد المتحدث ان المجلس الحالىي اصبح ا
 
قتناؤه من أجل احتضان هاته المنشآت الرياضية، وف

ان يحسم ما بير  خيارين : إما إحداث قاعة مغطاة بجزء عليه القرار المناسب، و  لاتخاذ ثالث لهما  لاامام أمرين 
لا يمكن انجازه بعير  المكان لعدم توفر  او إحداث ملعب لكرة القدم رغم أن هذا الاخير  ، من هذا العقار 

وع الذي يتطلب مساحة تقدر تقريبا ب  آلاف مي  مرب  ع لبناء الملعب  22المساحة المطلوبة لتحقيق هذا المشر
درهم لتغطية تكاليف ربط  2.222.222.22مالىي سيصل تقريبا الى اعتماد توفير والمرافق التابعة له، فضلا عن 

وع، خلافا للمبلغ الملعب بشبكات الإنارة  ي هي بعيدة كل البعد عن العقار المخصص للمشر
والماء والتطهير الت 

 يا لربط الملعب بالشبكات المذكورة حسب تقديره . كاف  ليسموضوع التداول الذي المحدد بالإتفاقية 
ي  و :  محمد المزدوغي

 
ي تدخله تطرق النائب الثالث للرئيس السيد محمد المزدوع
 
الوعاء العقاري مشكل ل ف

ي افتقار البنية التحتية الرياضية 
 
ء الذي الذي ساهم حسب رأيه ف ي

بالمدينة، وغياب الملاعب الرياضية بها، الشر
ي 
بية الوطنية والتعليم الأولىي والرياضة الت 

جعل المجلس الحالىي يلجأ الى التنسيق مع المديرية الاقليمية للي 
ي وجه العموم،  ، مية التابعة لها من أجل بناء ملاعب بها بالمؤسسات التعلي العقار ساهمت بتوفير 

 
وفتحها ف

على  ، وبادرة محمودة سيكون لها وقع فعال حيث اعتير المتدخل انها خطوة ايجابية بالنسبة لهذا المجلس
شباب المدينة الممارسير  لهاته الهواية الرياضية، وبخصوص العقار الذي تتوفر عليه الجماعة أكد نائب رئيس 

عب لكرة القدم، بشأن إحداث مليستجيب للمعايير والمواصفات التقنية الجاري بها العمل  المجلس انه لا
ي تهيئة ملعب سماراسو 

 
ي اتجاه السيد رئيس المجلس المتمثل ف

 
ء الذي جعله يسير ف ي

ي إطار إعادة  ، الشر
 
وذلك ف

المرتبطة بالملعب  مجموعة من النقائص من أجل تدارك ابرامها مع المجلس الإقليمي صياغة الإتفاقية المزمع 
ي ال، المذكور 

ي استكمال الحائط الوقائ 
 
، فضلا عن القيام ت واد سيمنجز على جنباتتجلى اساسا ف ي

دي افت 
 ، للمرافق الصحية ومستودعات الملابس والمدرجات بالنسبةمن الإصلاحات بذات الملعب  بمجموعة

مة مع  ، ارضية الملعب بالعشب الاصطناعي  الى عملية تكسية صلاحاتضاف هاته الأ نلت ي إطار الإتفاقية المير
 
ف

ي ظل  ، المغربية لكرة القدم الملكية الجامعة
 
ي افق إخراج ملعب متكامل الأطراف ف

 
غياب الوعاء العقاري الذي ف

ي حرم 
ي المدينة من اقلاع رياض 

 وهادف .   حقيي 
ي قدما لتحقيق وتدخل كاتب المجلس السيد بوبكر اشو الذي :  بوبكر اشو

ي كلمته الى المض 
 
أشار ف

ي بالمدينة
ي بالمجال الرياض 

 
وع القاعة المغطاة الى  ، الأهداف المنتظرة الرامية الى الرف والسعي الى اخراج مشر
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ي مع اتفاقية المجلس حلم الساكنة منذ عدة سنير  حير  الوجود الذي ظل  ي التعامل بشكل ايجائر
، كما ينبع 

 لملعب المتوفر حاليا الذي يعد مكسبا مهما بالمدينة. الاقليمي من أجل تأهيل ا
ي البداية  : وتناول الكلمة نائب رئيس اللجنة المالية السيد ادريس اشنيض ادريس اشنيض

 
الذي اثار ف

ي 
ي دراسة النقطة الرابعة المتعلقة بوضعية الميناء الت 

 
مسألة إعادة ترتيب نقط جدول الأعمال وذلك بالبدء ف

اماتهم فسح المجال أمام ممثلىي المصالح التابعة للميناء نظرا للالي   تو  ، سوف تستغرق وقتا طويلا من جهة
عن الإتفاقية المزمع إبرامها مع المجلس الإقليمي من أجل إحداث  ثم تطرق للحديث المهنية من جهة ثانية . 

ي تهيئة ملعب سماراسو لكرة 
 
ي هذا الصدد انه يوافق رأي رئيس المجلس المتمثل ف

 
ملعب لكرة القدم، موردا ف

ي نقاش وضعية العقار ا
 
لمتواجد بحي القدم من خلال إعادة صياغة الإتفاقية موضوع النقاش، وعدم الخوض ف

ء حسب رأيه.  حيط، إذ ان ذلك لنالم ي
 يجدي اي سر

للرئيس السيدة احسان كاكا بضم صوتها لصالح تهيئة ملعب  السادسةوتمير  تدخل النائبة :  احسان كاكا
ي كان مقررا إحداثها بالعقار الذي تم 

سماراسو لكرة القدم، مبدية تخوفها مما حدث بالنسبة للقاعة المغطاة الت 
 اقتناؤه بحي المحيط . 

ي لرئيس المجلس السيد احمد بوفايم مشيدا هو الآخر احمد بوفايم
بالرأي الذي  : وتدخل النائب الثائ 

ي لازال يعرفها 
ي نفس الوقت الإكراهات الت 

 
ي اتجاه تهيئة ملعب سماراسو لكرة القدم، لكنه استحض  ف

 
 ينصب ف

ي هذا الإطار بالرغم من ا، مهددة بالفيضانات الملعب المذكور من حيث تموقعه بمنطقة 
 
لأشغال المنجزة ف

ي تهيئة هذا 
 
ي نفس الوقت عن أمله ف

 
لحماية المدينة من مخاطر الفيضانات، إلا أن المتحدث قد أعرب ف

عن الوعاء العقاري الذي ظل عائقا حقيقيا منذ الملعب عوض إحداث ملعب آخر سيجير الجماعة على البحث 
 عدة سنير  . 

ي  مولاي عبد الله الوحداني
: ومن خلال تدخله، أشار رئيس لجنة التعمير السيد مولاي عبد الله الوحدائ 

ي تتوفر عليها الى 
ي يكتسيها ملعب سماراسو، والذي يعد المنشأة الرياضية الوحيدة لكرة القدم الت 

الأهمية الت 
 المدينة، ذاهبا بدوره الى العمل على تهيئته وإصلاح مرافقه. 

ا الى  : وتناول الكلمة عمر بوفيم بتوصيات اللجنة  الأخذ النائب الاول للرئيس السيد عمر بوفيم مشير
 الثقافية بعير  الإعتبار واعتمادها كخارطة طريق مستقبلا . 

ي إطار التعقيب على  محمد المزدوغي
 
ي ان : وف

 
ي للرئيس، اوضح السيد محمد المزدوع

تدخل النائب الثائ 
، فضلا  ي

عن انه يتوفر على مساحة كافية، ويستجيب للمعايير ملعب سماراسو يقع خارج الحوض المائ 
 والمواصفات التقنية المعمول بها. 

: وأعطيت الكلمة لممثل المجلس الإقليمي السيد علىي بوفيم الذي شكر رئاسة  ممثل المجلس الاقليمي

سيد نفسه وله كامل  هو المجلس ، علما ان المجلس على التوضيحات المقدمة بخصوص هاته النقطة 
ي هذا 

 
ي اتخاد القرار المناسب، وف

 
مضمار أفاد المتدخل ان هاته الإتفاقية هي بمثابة اتفاقية إطار الالصلاحية ف
حيث ستساهم هاته الجماعات ،  التابعة للإقليمملعب لكرة القدم على مستوى الجماعات  21تهم إحداث 

مت بتوفير العقار بتوفير العقار لإحداث هاته الملاعب، مردفا ا : جماعة سيدي  وهي ن خمسة جماعات قد الي  

ي هذا الإطار توقيع 
 
ي وجماعة مير اللفت وجماعة لخصاص وجماعة ايت عبلا وجماعة انفك، وتم ف

افت 
الاولى مع جماعة ايت عبلا والثانية مع جماعة انفك اللتان  والتاشير عليهما من طرف عامل الاقليم ،اتفاقيتير  
ي سياق متصل اشاد ممثل المجلس وفرتا الوع

 
اء العقاري لاحتضان هاته الملاعب الخاصة بكرة القدم، وف

الاقليمي بتصور المجلس الرامي الى تهيئة ملعب سماراسو لكرة القدم، لافتا الى انه سيتم إعادة صياغة هاته 
 ( . 0.2بدلا من  0.2 الاتفاقية انسجاما مع توجه المجلس التداولىي بهذا الشأن )

ي متناول حديثه تقدم السيد رئيس المجلس بتشكراته لكافة أعضاء المجلس على  الرئيس
 
اهتمامهم : وف

ي أدلى بها بخصوص هاته بقطاع الرياضة بالمدينة، كما شكر ممثل المجلس الاقليمي على التوضيحات 
الت 

، أبرز السيد الرئيس ان مصير القاعة المغطاة بصدد وحول رده على تساؤل عضو المجلس محمد بهوش  النقطة . 
وع إنجاز القاعة المغطاة بالمدينة لازال قائما، وان رئاسة المجلس حريصة على تتبع الملف المتعلق بهذا  مشر

ي 
وع الذي اقتت  بالقطعة الارضية المشيد  بحي المحيط، بعد ان كان مقررا احداثه من أجل انجازه عقار المشر

، لافتا بهذا  ي
 
وع سبق وأن تم توقيعها مع وزارة الثقافة  الى الخصوصعليها المركز الثقاف ان اتفاقية هذا المشر
بية الوطنية والتعليم  -قطاع الشباب والرياضة –والشباب والرياضة  إلا أن قطاع الرياضة تم الحاقه بوزارة الي 
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ي هذا المضمار ان
 
، حيث أكد ف قية من جديد مع تفالإ من أجل توقيع ا اللازمة سيتم اتخاد الإجراءات هالأولىي

القطاع الوضي حاليا، ولهاته الاعتبارات اردف السيد الرئيس ان انجاز القاعة المغطاة بالوعاء العقاري الجماعي 
ي هذا الإتجاه بغية تسوية هذا الملف من الناحية 

 
بحي المحيط لازال واردا لحد الساعة، وستبذل الجهود ف

 معايير والمواصفات المطلوبة لإحداث هاته القاعة الرياضية. التقنية والعمل على تكييف هذا العقار مع ال
، أعرب السيد الرئيس عن اشادته الإتفاقية المراد إبرامها وفيما يتعلق بموضوع  مع المجلس الإقليمي

بمجهودات المجلس الإقليمي من أجل إحداث ملاعب لكرة القدم بالجماعات التابعة للإقليم، كما أكد موافقته 
ح إعادة صياغتها من أجل تهيئة ملإتفاقيةعلى هاته ا ي قدمت بشأنه  لعب، إلا أنه اقي 

سماراسو لكرة القدم، الت 
قد سيما وأن الإتفاقية المتعلقة بتكسيته بالعشب الإصطناعي  ، لفائدة عموم المجلس توضيحات ومعطيات 

مما يفيد مارس من السنة الماضية، وقعت مع الجامعة الملكية المغربية لكرة القدم وتم التأشير عليها منذ شهر 
ان موقع هذا الملعب اصبح خارج المنطقة المهددة بالفيضانات، و ان الامر لا يتطلب سوى استكمال ويؤكد 
ي الممتد على طول الوادي، كما ورد على لسان النائب الالحائ

ي ,ط الوقائ 
 

ومن  ثالث للرئيس السيد محمد المزدوع
حهذا المنطلق  ي حالة العكس يمكن  اقي 

 
السيد الرئيس تهيئة هذا الملعب وفقا للمعطيات سالفة الذكر، وف

ي إحداث ملعب لكرة القدم مت  تم توفير عقار لإنجازه، ملتمسا من عموم 
 
اح التوجه الآخر المتمثل ف اقي 

 المجلس وضع الاختيارين للموافقة على واحد منهما. 
او تأجيلها او تعديلها، أحيلت هاته النقطة على تفاقية وبعد نقاش مستفيض حول الموافقة على الإ 

 التصويت. 

علي الرايس  –عمار بهوش  –تجدر الإشارة إلى انسحاب كل من السادة : مبارك اجبابدي 
 قبل التصويت عل هاته النقطة . 
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التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية : الثانيةالنقطــــة 

الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل 

 بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة الشريف الادريسي بسيدي افني. 

 

 العـــــــرض

كلمته بخصوص هاته النقطة تطرق السيد الرئيس للحديث عن الملاحظة التي أدلى بها في بداية :  الرئيس

المرتبطة  الرابعة دريس اشنيض حول إعادة ترتيب نقط جدول الأعمال من خلال البدء في دراسة النقطةالسيد ا

لن تستغرق مناقشتهما  اللتين أبرز انه سيتم المرور لمناقشة النقطتين المواليتينحيث وضعية الميناء، بدراسة 

شريف الفهما تتعلقان بالمصادقة على اتفاقيتين بشأن إحداث ملعبين للقرب بكل من مدرسة  الشيء الكثير،

والفرع الاقليمي  الإدريسي ومدرسة الفتح بشراكة مع المديرية الإقليمية للتربية الوطنية والتعليم الأولي والرياضة،

الصدد ان هاتين الإتفاقيتين تعتبران نسخة طبق الأصل للإتفاقية التي سبق  لافتا في هذا للرياضة المدرسية ،

، مبرزا ان الاعلان للمجلس ان صادق عليها من أجل إحداث ملعب للقرب بالثانوية التأهيلية المولى عبد الله 

 المتعلق بطلبات العروض الخاصة بهذا المشروع هو في طور النشر .

وقبل اعطاء الكلمة لممثل المديرية الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي والرياضة ، تمت الاشارة الى 

 تقرير اللجنية الثقافية ، وكذا مشروع الاتفاقية ، وذلك على الشكل التالي :

  

 ةـــــة المغربيــــــــالمملك

 ةــــوزارة الداخلي

 ونـــــواد ن -ة كلميمــــجهولاية 

 يـــــقليم سيدي إفنإ

 باشوية سيدي افني

 سيدي إفنـي جماعـــة

 مديرية المصالح

 قسم الشؤون المالية والقانونية

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس

 مكتب شؤون المجلس

 
 

 

ROYAUME DU MAROC 
MINISTERE DE L’INTERIEUR 

WILAYA REGION GUELMIM –OUED NOUN 
IFNIPROVINCE DE SIDI  

COMMUNE DE SIDI IFNI 
PACHALIK DE SIDI IFNI  

DIRECTION DES SERVICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET 
JURIDIQUES 

SERVICE DES AFFAIRES JURIDUQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEIL 
BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 
 بالشؤون الاجتماعية والثقافيةتقرير اللجنة المكلفة 

 والرياضية والتنمية البشرية 

 

بالشؤون الاجتماعية اللجنة المكلفة عقدت ، على الساعة العاشرة والنصف صباحا، 0102يناير  09بتاريخ 

النصاب القانوني خلال الاجتماع  اكتمال اجتماعا ثانيا بمكتب النواب بعد عدموالثقافية والرياضية والتنمية البشرية 

 ، تراسته السيدة الزهرة العود رئيسة اللجنة ، وبحضور السادة : 02/10/0102المنعقد يوم الاربعاء 

  : نائب رئيسة اللجنة. عزيز بزايو 

 كما  حضر هذا الاجتماع  كل من السادة :

  عمر بوفيم        :  النائب الاول لرئيس المجلس 

  : النائبة الخامسة لرئيس المجلس الجماعي المفوض لها الشؤون الثقافية والرياضية.  رقية بوعبيد 
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    مدير المصالح .:  حميد المحندي  

  نورالدين الفضيول :    مكلف بقسم التعمير والاشغال والممتلكات والتدبير المفوض 

 . علي مازن        : رئيس مكتب الشؤون الثقافية والاجتماعية والرياضية 

 نا مي      : رئيس مكتب الممتلكات محمد  

  محمد لبيب      : رئيس مكتب شؤون المجلس 

 هذا وتجدر الإشارة إلى ان جدول اعمال هذا الاجتماع يتضمن النقط التالية :

 التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة تتعلق بإحداث ملعب لكرة القدم بجماعة سيدي افني.    -10

التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية   -20

والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة 

 الشريف الادريسي بسيدي افني. 

فاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية التداول والمصادقة على ات  -   -20

والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة 

 الفتح بسيدي افني .

ة الحاضرين ، ذاهبة الى ان حيث رحبت بالساد، البداية تناولت الكلمة رئيسة اللجنة السيدة الزهرة العود  في      

، تتعلق   0102هذا الاجتماع يتضمن ثلاثة نقط تم ادراجها بجدول اعمال الدورة العادية لشهر فبراير جدول 

الاولى منها بإبرام اتفاقية من اجل احداث ملعب لكرة القدم  بالمدينة ما بين المجلس الجماعي  والمجلس الاقليمي ، 

والثالثة ما بين المجلس الجماعي والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي والرياضة ، والفرع والثانية 

 الاقليمي للرياضة المدرسية لإحداث ملعبين للقرب بكل من مدرسة الشريف الادريسي ومدرسة الفتح .

ان توصل بنسخة منها ، واتفاقيتي احداث يشار الى ان مشروع اتفاقية المجلس الاقليمي قد سبق لعموم المجلس *  

سبق لأعضاء المجلس ان توصلوا بنموذج اتفاقية احداث ملعب  ،تح لقرب بمدرسة الشريف الادريسي والفملعبي ا

 انوية التاهيلية مولاي عبد الله التي تمت صياغتها بنفس المعطيات والشروط .بالث

 

ين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما ب  -0

والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة  المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة 

 الشريف الادريسي بسيدي افني. 

ي تبذلها المديرية الاقليمية       
اما  بالنسبة لهاته النقطة ، فقد اعربت اللجنة عن اشادتها بالمجهودات الت 

ي سبيل توفير الوعاء العقاري بمختلف المؤسسات 
 
بية الوطنية والتعليم الاولىي والرياضة لفائدة الجماعة ف

للي 

ي 
 
اكة وتعاون مع المجلس الجماعي التعليمية بالمدينة ، من اجل احداث ملاعب للقرب بها ف  اطار اتفاقيات رر

ي سوف تلعب ادوارا طلائعية ، بغية سد 
الذي سيعهد اليه توفير الاعتمادات لإنجاز هاته المشاري    ع الت 
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الخصاص الحاصل بهذا الشأن على مستوى المدينة ، فضلا عما ستشكله هاته الملاعب من فرص للاستفادة 

ي يتم تحديده لهذا الغرض وفقا لبنود  من خدماتها سواء من طرف ال
نامج زمت  تلاميذ او المواطنير  ، وفقا لير

 الاتفاقية . 

ي استغلال فضاءات بعض المؤسسات التعليمية اعتبارا لشساعتها      
ي هذا السياق   تمت الاشارة الى انه ينبع 

 
وف

ي احداث قاعات رياضية لكرة السلة مثلا ، كما هو الشأن بالنسبة للثانو 
 
يونيو، و تمت الاشارة  02ية الاعدادية ف

ايضا الى انه يتعير  الاخذ بعير  الاعتبار مواقع فتح ابواب الملاعب المراد انجازها ، حيث يجب ان تكون 

ي ظروف جيدة . 
 
 مفتوحة على الوجهات المطلة على الساكنة والقريبة منها ، لتسهيل الولوج اليها ف

وع هاته  وبعد نقاش حول هاته النقطة ،       ين بالموافقة على مشر اوصت اللجنة بإجماع اعضائها الحاض 

وع للمجلس الاتفاقية الخاصة بإحداث ملع يف الادريشي ، وترك تحديد كلفة المشر ب للقرب بمدرسة الشر

 .( انتهى تقرير اللجنةالتداولىي للبث فيها . )

 الشريف الإدريسي :عب للقرب بمدرسة حداث ملالتصميم النموذجي والمساحة المخصصة لا

 

 

 المساحة المخصصة المؤسسة

 م 11م / 01 مدرسة الشريف الادريسي

 متر مربع 0156
 

 مشروع الاتفاقية :
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 بين
 

 

 

 

 

 

 الديباجــــــة

 

 من أ جل- 

 .بس يدي افني مدرسة الشريف الادريسيبناء وتس يير ملعب القرب داخل  -

 

 الإقليمية المديرية

 إفني لسيدي

 

 الفرع الإقليمي

 للرياضة المدرسية

 

المجلس الجماعي 

 لسيدي إفني
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 الديباجة

 وخاصة ما يتعلق بتوفير تعليم جيد للجميع وال دوار الموكلة لجمعيات المجتمع المدني؛ 1122لس نة  اعتبارا لمقتضيات الدس تور الجديد للمملكة -

وعملا منهما بمضمون وتوجيهات المبادرة الوطنية للتنمية  ،الداعية الى ترس يخ التعاون بين المؤسسات العمومية والمجتمع المدنيواسترشادا بالتوجيهات الملكية السامية  -

 البشرية، التي دعا لها صاحب الجلالة محمد السادس نصره الله وتفعيلا لمقتضياتها؛

 ؛1112أ كتوبر  12و 12كين في المناظرة الوطنية للرياضة المنعقدة بالصخيرات أ يام وانسجاما مع مضامين الرسالة الملكية السامية الموجهة الى المشار  -

 وبناء على أ حكام النصوص التشريعية والتنظيمية التالية: -

بالظهير الشريف رقم ( بشأ ن اختصاصات العامل كما تم تغييره وتتميمه ..23فبراير  22ه ) .293صفر  12بتاريخ  2.2..2.2الظهير الشريف بمثابة قانون رقم  -

 (؛2339أ كتوبر  .ه ) 2222ربيع الثاني  23بتاريخ  139.39.2

 المتعلق بالجماعات 229-22( بتنفيذ القانون التنظيمي رقم 1122يوليوز  .1) .229رمضان  11المؤرخ في  2-22-22ب مقتضيات الظهير الشريف رقم  -

 المتعلق بالتنظيم المالي للجماعات المحلية ومجموعاتها 12-22( بتنفيذ القانون رقم 1113فبراير  22ه ) 2291صفر  11الصادر في  11.13.2الظهير الشريف رقم  -

 ( بتنظيم حق تأ سيس الجمعيات؛2322نوفمبر  22) 29.2جمادى ال ولى  9الصادر في  ..2.22.9الظهير الشريف رقم  -

 

لى تعديل الفصل  13..1( بتنفيذ القانون رقم 1113فبراير  22) 2291صفر  11الصادر في  2.13.93الظهير الشريف رقم  - من الظهير الشريف رقم  2الرامي ا 

 الجمعيات كما تم تغييره وتتميمه؛ تأ سيس ( بتنظيم حق2322نوفمبر  22) 29.2جمادى ال ولى  9الصادر في  ..2.22.9

 ؛المتعلق بالتربية البدنية والرياضة 91.13قانون رقم ( بتنفيذ ال1121أ غسطس  12) 2292من رمضان  29الصادر في  2.21.221الظهير الشريف رقم  -

 

الموافق ل  2221ذي الحجة  .مؤرخ في  2.23.229المتعلق بمنظومة التربية والتكوين والبحث العلمي الصادر بتنفيذه الظهير الشريف رقم  .22.2القانون ال طار  -

 ؛1123غشت  3

 حساب خاص يسمى "الصندوق الوطني لتنمية الرياضة" كما تم تغييره وتتميمه؛الذي تم بموجبه احداث  .232قانون المالية لس نة  -

 ( بسن نظام للمحاس بة العمومية للجماعات ومؤسسات التعاون بين الجماعات؛.112نونبر  19) 2293ربيع ال ول  2صادر في  222..1.2مرسوم رقم  -

حداث ال كاديميات الجهوية للتربية  11..1القانون رقم  - ماي  23) 2212صفر  22الصادر في  2 11.119والتكوين، الصادر بتنفيذه الظهير الشريف رقم القاضي با 

 (؛.112يناير  .1) .229ربيع الآخر  22الصادر في  12..2.2الصادر بتنفيذه الظهير الشريف رقم  2.22.كما وقع تغييره وتتميمه بالقانون رقم  ،(1111

 

( بمثابة النظام ال ساسي الخاص بمؤسسات التربية والتعليم العمومي، كما وقع تغييره 1111يوليوز  .2) 2219ى ال ولى جماد .الصادر في  ..1.11.9المرسوم رقم  -

 وتتميمه؛

 

 ( بشأ ن اختصاصات وتنظيم وزارة التربية الوطنية كما وقع تغييره وتتميمه؛1111يوليوز  .2) 2219جمادى ال ولى  .الصادر في  1.11.921المرسوم رقم  -

 ( بشأ ن النظام ال ساسي الخاص بموظفي وزارة التربية الوطنية، كما وقع تغييره وتتميمه؛1119فبراير  21) 2219ذي الحجة  2الصادر في  1.11.222المرسوم رقم  -

 

 ؛( بخصوص الشراكة بين الدولة وجمعيات المجتمع المدني1119يونيو  .1ربيع الثاني ) .1تاريخ ب  1119/.منشور الوزير ال ول رقم  -

في شأ ن المصادقة على الدليل المسطري للاس تفادة من فضاءات مؤسسات  1122أ كتوبر  11بتاريخ  3.2/22مقرر وزير التربية الوطنية والتكوين المهني رقم  -

 التربية والتكوين العمومية؛

 في شان تدبير التعاون والشراكة؛ 1112يوليو  12بتاريخ  31ة الوزارية رقم المذكر  -

http://www.mcrpsc.gov.ma/FormSc/contenu/lois/09.pdf
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في شأ ن تنظيم أ نشطة داخل فضاءات مؤسسات التربية والتكوين العمومي من طرف هيئات أ و أ شخاص  1122أ كتوبر  11بتاريخ  293/22المراسلة الوزارية رقم  -

 أ جانب عن هاته المؤسسات؛

سة التعليمية على محيطها الاقتصادي والاجتماعي، ورغبة في توفير شروط تكافؤ الفرص بين المتعلمات والمتعلمين، وربط الحياة وتسهيلا لمبدأ  انفتاح المؤس  -

 المدرس ية بالحياة العامة للتلميذ وجعل المتعلم في قلب الاهتمام؛

صلاح  - الجماعات الترابية  منظومة التربية والتكوين وتفعيل جودة التعليم، ومشاركةوانطلاقا من ال رادة المشتركة للمتعاقدين من أ جل العمل المشترك قصد الدفع با 

 المجتمع المدني في ذلك؛ وهيئات

 .ووعيا من ال طراف المتعاقدة، كل حسب اختصاصاته، بأ همية الشراكة ودورها في تفعيل وأ جرأ ة التوجيهات الملكية السامية في مجال الرياضة -

فني في مجال التنمية المحلية والرفع من مس توى جودة الخدمات الرياضية؛وانسجاما مع مهام المجلس  -  الجماعي لمدينة س يدي ا 

 فني، المنعقد بتاريخ ............. حول ابرام هذه التفاقية.ا  وبناء على مداولة المجلس الجماعي لس يدي  -

 وقع التفاق بين:

 
فني ص.ب ي، س يد12 للا عبلة طريق الميناء، رقم، التي يوجد مقرها بشارع زنقة المديرية ال قليمية       ،1.رقم  ا 

ليها لحقا  المدير ال قليمي رش يد بشارة، والمشارممثلة من طرف الس يد        من جهة. ،"المديرية ال قليمية»ب ا 

فني، مقره بساحة الحسن الثاني والممثل من طرف الس يد رئيس المجلس رش يد البطاح،   والمشار اليه فيما بعد بالمجلس الجماعي، من جهة ثانية.والمجلس الجماعي لس يدي ا 

مثل من طرف الس يد رئيس الفرع، والفرع ال قليمي للجامعة الملكية المغربية للرياضة المدرس ية بس يدي افني، مقره المديرية ال قليمية للتربية الوطنية بس يدي ا فني والم 

 والمشار اليه فما بعد بالفرع ال قليمي من جهة أ خرى.

                                 

ليهم أ دناه ب  ؛"طرافال  » والمشار ا 

 على ما يلي:

 

 

 
 : 2المادة 

ليها أ علاه جزء ل يتجزأ  من هذه التفاقية.  تعتبر الديباجة المشار ا 

 : موضوع التفاقية:1المادة 

طار للشراك يتم بمقتضى هذه التفاقية قليم س يدي ا فني ةوضع ا  لى الارتقاء والنهوض بالرياضة با  نجاز المشاريع الرامية ا   .والتعاون بين ال طراف المتعاقدة، بغية ا 

 : أ هداف ومجالت التفاقية:9المادة 

نشاء ملعب للقرب بالعشب الاصطناعي خاص بكرة القدم  فني با  للمديرية ال قليمية لوزارة التربية التابعة  بمدرسة الشريف الادريسييقوم المجلس الجماعي لس يدي ا 

فني  .الوطنية والتعليم ال ولي والرياضة بس يدي ا 

 : مكونات برنامج التفاقية2المادة 

حداث ملعب للقرب بالعشب الاصطناعي خاص بكرة القدم  من أ جل اس تغلاله من طرف العموم خارج أ وقات عمل المؤسسة وفق  بمدرسة الشريف الادريسيا 

  برنامج مسطر. 

 : كلفة برنامج التفاقية2المادة 

 درهم (.......................................)بالحروف  درهم:..................................تقدر الكلفة ال جمالية للمشروع المبرمج في التفاقية ب 

 

 

 

 

 

 الباب ال ول: مقتضيات عامة

 ل طرافالباب الثاني: التزامات ا
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 (المديرية ال قليمية) : التزامات الطرف ال ول.المادة 

 بس يدي ا فني؛ بمدرسة الشريف الادريسيتوفر المديرية الوعاء العقاري لبناء ملعب لكرة القدم داخل فضاء -

  توفير الماء والكهرباء؛-

 .تتبع انجاز مشروع بناء الملعب-

 المساهمة في صيانة الملعب. -

 )المجلس الجماعي( : التزامات الطرف الثاني.المادة 

درهم )بالحروف :.................................التمويل المالي لبناء ملعب القرب لكرة القدم بالعشب الاصطناعي بمبلغ اجمالي قدره  -

 ............................درهم(

 القيام بالدراسات اللازمة. -

 داخل المؤسسة. انجاز وتتبع مشروع بناء الملعب -

 المساهمة في صيانة الملعب عن طريق منح.  -

 توفير حارس مياوم لملعب القرب خارج أ وقات الدراسة وخلال العطل المدرس ية. -

 التزامات الطرف الثالث )الفرع ال قليمي( :2 المادة

وفق برمجة س نوية مس بقة معدة سلفا، وصيانة الملعب من خلال مداخيل  يلتزم الفرع بتس يير واس تغلال الملعب بتنس يق مع أ طراف التفاقية، وذلك -

 تس يير هذا المرفق وكذا بعض المنح.

 

 

 : لجنة التتبع والتقييم3 المادة -

فني رئاسة هذه اللجنة  -  يتولى الس يد رئيس مجلس جماعة س يدي ا 

حداث لجنة مشتركة مكونة من ممثلي ل طرافيعمل ا -  التفاقية: أ طراف على ا 

 (المديريةعن الطرف ال ول: )       

 ؛المدير ال قليمي او من ينوب عنه

 عن الطرف الثالث:)الفرع( -

 ؛رئيس الفرع او من ينوب عنه

 : مراجعة التفاقية21المادة 

ما في التفاقية، وكل تعديل يجب أ ن يكون  أ طرافيمكن لهذه التفاقية أ ن تكون موضوع مراجعة جزئية أ و كلية، بناء على اقتراح مكتوب من لجنة التتبع وموافقة  ا 

 يذكر صراحة تاريخ تحريره وتاريخ الشروع في العمل به. موضوع ملحق موقع بين الطرفينشكل اتفاقية جديدة مكتوبة تلغي وتقوم مقام هذه التفاقية، أ و تكون 

 تسوية النزاعات. :22المادة 

ليها في المادة تتم تسوية الخلافات التي قد تنشأ  عن تأ ويل أ و   طار اللجنة المشتركة المشار ا  أ علاه، وفي  3تنفيذ بعض مقتضيات هذه التفاقية وديا، بالتراضي في ا 

لى   قانونا.المختصة  السلطاتحالة تعذر التسوية الحبية للخلافات، يتم اللجوء ا 

 : المدة:21المادة 

 هذه التفاقية سارية المفعول ا لى حين انتهاء موضوعها باتفاق مع ال طراف المعنية. تبقى 

 : سريان العمل بهذه التفاقية29 المادة

قليم س يدي ا فني. ؛ال طرافمباشرة بعد توقيعها من  حيز التنفيذ التفاقية تدخل هذه   وبعد التأ شير عليها من طرف الس يد عامل ا 

فنيوحرر في   باللغة العربية لهما نفس الحجية. ةأ صليخمسة نظائر ، بتاريخ......................................... في س يدي ا 

 

 

 مقتضيات مشتركةالباب الثالث: 
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المدير ال قليمي لوزارة التربية الوطنية والتعليم ال ولي والرياضة  الس يد

فني  بس يدي ا 

 

 

 

 

 المجلس الجماعي لس يدي ا فنيرئيس  الس يد

الفرع ال قليمي للجامعة الملكية المغربية للرياضة المدرس ية الس يد رئيس 

فني   بس يدي ا 

 

 

 

 تأ شيرة بتاريخ: 

قليم س يدي ا فني   الس يد عامل ا 

 

وأعطيت الكلمة لممثل المديرية الإقليمية للتربية الوطنية والتعليم : ممثل المديرية الإقليمية للرياضة

أتي إستجابة لدعوة جتماع يلإذاهبا الى ان حضور المديرية الإقليمية هذا ا السيد عبد السلام زلفى الأولي والرياضة

وليته تسيير قطاع وكذا من موقع مسؤ ، رئيس المجلس الجماعي لسيدي افني للمشاركة في أشغال هاته الدورة

تسيير  بعد أن كان تابعا لوزراة الثقافة والرياضة والشباب، فضلا عن العمل على الوزارةالرياضة من طرف 

وإن دل التربية الوطنية بصفة عامة، و ، شركاء الفاعلين في مجال الرياضة المدرسية داخل الإقليمالانخراط كافة 

هذا على شيء فإنما يدل على انسجام هاته الاستراتيجية مع جدول اعمال دورة المجلس الجماعي من خلال 

المدرجتين به، الاولى تتعلق بمدرسة الشريف الإدريسي والثانية تتعلق بمدرسة الفتح والمصادقة عليهما  الإتفاقيتين

لتنضاف في إطار شراكة ما بين المديرية الإقليمية للتربية الوطنية والتعليم الأولي والرياضة وجماعة سيدي افني، 

أهيلية المولى عبد الله التي تمت المصادقة عليها فيما سبق، الى الإتفاقية المتعلقة بإحداث ملعب للقرب بالثانوية الت

واستطرد المتحدث في هذا الشأن ان تسيير هاته الملاعب موكول الى الفرع الإقليمي للرياضة المدرسية، وليس 

انجاز المشروع حتى نهاية مراحل جازالإتفاقية من حيث مواكبة لجنة التتبع التي تنحصر اختصاصاتها في ان

وفقا للمعايير التقنية المنصوص عليها في هذا المجال، لافتا في ذات الوقت الى التنسيق ما بين المديرية  غالالآش

وفي صدارتها جماعة سيدي افني التي تعاني  ، الإقليمية للتربية الوطنية والتعليم الأولي والرياضة وكافة المتدخلين

المجلس الجماعي فيما يتعلق الإقليمية تبقى دائما رهن إشارة من غياب الوعاء العقاري، مؤكدا على ان المديرية 

ا ومواكبة تسييرها هو هبتوفير العقار بالمؤسسات التعليمية من أجل إحداث ملاعب للقرب بها، وجعل رهان تتبع

 جوةضمانا للإستمرارية وتحقيق النتائج المر بشانهوتظافر الجهود  من اجله ، الهدف الأسمى الذي ينبغي التنسيق

 في التنمية المستدامة.من خلال الإنفتاح على الفاعل المدني الذي اصبح شريكا 
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 :ة ـــــــــالمناقش

: وتناولت الكلمة النائبة الخامسة لرئيس المجلس السيدة رقية بوعبيد حيث أشادت بمشروع  رقية بوعبيد

التي تروم فتح المجال أمام الأطفال والشباب لممارسة كرة القدم بملاعب للقرب المزمع إحداثها  الإتفاقية

بالمؤسسات التعليمية في  ل الخصاص الذي تعانيه الأحياء من حيث الوعاء العقاري بالمدينة، مطالبة تتبع هاته 

، سيما وأن المدينة مقبلة على موسم المشاريع والحرص على تحقيقها على أرض الواقع ضمن الآجال المحددة لها

من ضمنها المتعلقة بالمجال الرياضي، والعمل على فتح هاته  الصيف الذي يعرف تنظيم العديد من الأنشطة

 الفضاءات في وجه العموم، وعدم حصر الاستفادة من خدماتها لفائدة المؤسسة التعليمية فقط .

فتا الى ان مضمون الإتفاقية واضح عمر بوفيم لاالسيد س لرئيس المجلوتدخل النائب الاول :  عمر بوفيم

التي تنص على إحداث ملعب القرب بالعشب الإصطناعي لكرة القدم كما هو مبين بالمادة الرابعة  وضريح ،

بمدرسة الشريف الإدريسي من أجل استغلاله من طرف العموم وخارج أوقات العمل للمؤسسة وفق برنامج 

طراف بعد الإطلاع عليه من لدن الجماعة برنامج يتم تسطيره من طرف كافة الاالموضحا أن هذا مسطر، 

والفرع الإقليمي للرياضة الذي يعهد إليه مهام التسيير، كما ان الجماعة لها إلتزامات تتجلى  ، والمديرية الإقليمية

ك فعال واساسي ودائم في معتبرا الجماعة شري ، في تعيين مكلف بحراسة الملعب وفتح بابه خارج أوقات العمل

إقصاء أي احد، تنفيذ الإتفاقية وتسيير المشروع والعمل على فتحه في وجه العموم من جمعيات وفرق الأحياء دون 

كما تطرق النائب الأول للحديث عن المادة الخامسة من الإتفاقية المتعلقة بتكلفة انجاز المشروع، حيث أن المجلس 

سياق ال، وفي هذا 0100الفائض برسم سنة التكلفة التي سيتم رصدها في إطار برمجة  التداولي مطالب بتحديد هاته

 كان التأهيلية مولاي عبد اللهدرهم المرصود لإحداث ملعب للقرب بالثانوية  211.111.11المتدخل أن مبلغ  ذكر

سواء بمدرسة الشريف كافيا لإنجاز هذا المشروع، في حين ان الإعتماد المذكور غير كاف لإحداث ملعب للقرب 

درهم بالإتفاقيتين  0.111.111.11واقترح النائب الأول في هذا الصدد رصد مبلغ الإدريسي او مدرسة الفتح، 

بعين الإعتبار من  هوهو ما يتطلب أخد ، المتعلقتين بإحداث كل من ملعب مدرسة الشريف الإدريسي ومدرسة الفتح

 برمجة الفائض خلال الدورة الاستثنائية المقبلة. فيطرف المجلس التداولي 

زدوغي بالمجهودات ممجلس السيد محمد الالنائب الثالث لرئيس ال نوه : وفي معرض حديثه محمد المزدوغي

المبذولة من طرف المديرية الإقليمية للتربية الوطنية والتعليم الأولي والرياضة المتمثلة في النهوض بقطاع 

المؤسسات التعليمية التابعة لها، وقد بالرياضة بالمدينة من حيث توفير الوعاء العقاري لإحداث ملاعب للقرب 

ة المدرسية على الإلتزام بالتكاليف المرتبطة بصيانة للرياض الاقليميتساءل في هذا المضمار عن مدى قدرة الفرع 

هاته الملاعب، لما يتطلبه ذلك من مصاريف طائلة ومبالغ مالية مهمة، كما ألح على استفادة المجتمع المدني من 

 خدمات هاته الملاعب خارج أوقات العمل.

عبد السلام قليمية للرياضة السيد: ثم اعطيت الكلمة لممثل المديرية الإ ممثل المديرية الإقليمية للرياضة

السهر للرياضة المدرسية من خلال مواكبته و الاقليميالتسيير اليومي للملعب موكول الى الفرع مبرزا أن  ىزلف

للتكلفة المالية وفقا للإتفاقية المرتبطة بهذا الشأن، كما تطرق ممثل المديرية الإقليمية  على تنفيذ البرنامج المسطر

بانخراط الجماعة في توفير عامل يعهد إليه دور حراسة الملعب حيث أشاد في هذا المضمار  ،ييرالخاصة بالتس

والقيام بأعمال الصيانة، مردفا في الأخير ان التنسيق يعد مسألة أساسية للقيام بمجموعة من الخطوات التي سوف 

  ريق مساهمات رمزية حسب رايه .ولو عن تمكن من تدبير محكم لهاته المنشأة الرياضية والإستفادة منها،

وفي إطار التعقيب، أكد النائب الثالث للرئيس على صيانة الملعب وما تتطلبه هاته العملية :  محمد المزدوغي

من مبالغ كبيرة، كما أشار الى مجانية ولوج هاته الملاعب وفقا للدورية الوزارية للقطاع الوصي الصادرة في هذا 

 الملاعب .  جب التفكير في البحث عن السبل الكفيلة لتغطية مصاريف صيانة هاتهالصدد، ذاهبا إلى انه ي

رئيس المجلس الى مقتضيات المادة السادسة من مشروع الإتفاقية  السيد، أشار : وفي سياق حديثه الرئيس

يتعلق بالمديرية الاقليمية المتمثلة في توفير الوعاء العقاري،  .مافمنها ، التي تنص على التزامات الأطراف المعنية

انجاز المشروع والمساهمة في صيانة الملعب، في حين يلتزم الطرف الثاني اي المجلس وتتبع والماء والكهرباء
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ام الجماعي بالتمويل المالي لبناء الملعب بواسطة العشب الاصطناعي بالمبلغ الذي سيتم تحديده ، وكذا القي

وانجاز وتتبع المشروع، والمساهمة في صيانة الملعب عن طريق منح، أما الطرف الثالث بالدراسات اللازمة، 

 ،وفقا لبرنامج مسطروهو الفرع الإقليمي للرياضة يلتزم بتسيير واستغلال الملعب بتنسيق مع أطراف الإتفاقية، 

وفي هذا السياق ابرز  عن طريق بعض المنح .ر هذا المرفق ومداخيل تسييفضلا عن صيانة الملعب من خلال 

الرئيس انه يتعين أخد بعض التساؤلات بعين الإعتبار لمعرفة مدى تغطية مصاريف صيانة الملعب عن السيد 

طريق هاته المنح، إلا أن هذا لا يمنع من المصادقة على الاتفاقية وتحديد التكلفة الإجمالية لإنجاز المشروع وتبني 

درهم طالبا من السادة اعضاء المجلس الإدلاء بدلوهم حول  0.111.111.11في مبلغ الاول المتمثل  اقتراح النائب

 المبلغ المقترح .

متسائلا عن مدى توفر دراسة تقنية لبناء الملعب، حتى  : وتدخل السيد ادريس اشنيض ادريس اشنيض

تتمكن الجماعة من رصد المبلغ المطلوب لإنجاز المشروع، مستحضرا في هذا المضمار التزامات اخرى مرتبطة 

 .بالتنمية 

وفي إطار التعقيب أفاد السيد الرئيس ان انجاز مثل هاته الملاعب عادة ما تفوق تكلفتها  الرئيس :

 درهم وفقا للمعطيات المتوفرة المعمول بها في هذا المجال. 0.111.111.11

اورد انه استنادا الى المعاينة التي اجريت في  ، فقد : وتوضيحا من طرف النائب الاول للرئيس عمر بوفيم

 انية لمكان المشروع، اتضح ان شبكتيوالزيارة الميد ، هذا الصدد بمعية مدير المصالح ورئيس قسم التعمير

جدا  يةالمحاد، خلافا للثانوية التأهيلية مولاي عبد الله المؤسستين التعليميتين الانارة والماء بعيدتان كل البعد عن 

درهم كتكلفة اجمالية لإنجاز المشروع وفق  0.111.111.11ى اقتراح مبلغ إل لتجهيزات الأساسية، وهذا ما يدعول

 تعبيره .

و تحديد التكلفة دراسة تقنية : وتناول الكلمة النائب الثالث للرئيس مؤكدا على ضرورة إعداد  محمد المزدوغي

 الحقيقية للمشروع قبل انعقاد الدورة .

درهم قد سبق رصده في إطار برمجة  211.111.11: وأبرز السيد الرئيس في هذا الصدد أن مبلغ  الرئيس

يتم التأشير عليه لعدم التوفر على الإتفاقية، وأصبح غير انه لم ، م الفائض لإنجاز الملعب المتواجد بحي للامري

 لزوما إدراجه بالإتفاقية المتعلقة بإحداث ملعب القرب بالثانوية التأهيلية مولاي عبد الله .

: وتدخل ممثل المديرية الاقليمية للرياضة ذاهبا الى ان إحداث ملعب  ممثل المديرية الإقليمية للرياضة

 للقرب بفضاء المؤسسة يمكن ان يضاف إليه مجموعة من المرافق ليكون ملعبا متكاملا وفي مستوى التطلعات.

 وبعد نقاش مستفيض، أحيلت هاته النقطة على التصويت.

  التصويت على هاته النقطة.تجدر الإشارة إلى أن السيد محمد بهوش انسحب قبل 

 على الرايس . –عمار بهوش  –: مبارك اجبابدي  السادة كما يجدر التذكير بانسحاب 
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اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية التداول والمصادقة على :  ثالثةالالنقطــــة 

الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل 

 بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة الفتح بسيدي افني .

 

 العـــــــرض

المجلس ذاهبا الى انها تتعلق هي الأخرى تناول الكلمة بصدد هاته النقطة السيد رئيس :  الرئيس

بالمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الإقليمية للتربية الوطنية والتعليم 

والفرع الإقليمي للرياضة المدرسية من أجل إحداث ملعب للقرب داخل مدرسة  ولي والرياضةلأا

 الفتح .

 ير اللجنة الثقافية ، وكذا مشروع الاتفاقية ادناه :ثم بعد ذلك تمت الاشارة الى تقر

 ةـــــة المغربيــــــــالمملك

 ةــــوزارة الداخلي

 ونـــــواد ن -ة كلميمــــجهولاية 

 يـــــقليم سيدي إفنإ

 باشوية سيدي افني

 سيدي إفنـي جماعـــة

 مديرية المصالح

 قسم الشؤون المالية والقانونية

 الشؤون القانونية وشؤون المجلس مصلحة

 مكتب شؤون المجلس

 
 

 

ROYAUME DU MAROC 
MINISTERE DE L’INTERIEUR 

WILAYA REGION GUELMIM –OUED NOUN 
PROVINCE DE SIDI IFNI 
COMMUNE DE SIDI IFNI 
PACHALIK DE SIDI IFNI  

DIRECTION DES SERVICES 

FINANCIERES ET DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, 
JURIDIQUES 

SERVICE DES AFFAIRES JURIDUQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEIL 
BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 
 بالشؤون الاجتماعية والثقافيةتقرير اللجنة المكلفة 

 والرياضية والتنمية البشرية 

 

بالشؤون الاجتماعية اللجنة المكلفة عقدت ، على الساعة العاشرة والنصف صباحا، 0102يناير  09بتاريخ 

النصاب القانوني خلال الاجتماع  اكتمال اجتماعا ثانيا بمكتب النواب بعد عدموالثقافية والرياضية والتنمية البشرية 

 ، تراسته السيدة الزهرة العود رئيسة اللجنة ، وبحضور السادة : 02/10/0102المنعقد يوم الاربعاء 

  : نائب رئيسة اللجنة. عزيز بزايو 

 كما  حضر هذا الاجتماع  كل من السادة :

  عمر بوفيم        :  النائب الاول لرئيس المجلس 

  : النائبة الخامسة لرئيس المجلس الجماعي المفوض لها الشؤون الثقافية والرياضية.  رقية بوعبيد 

    مدير المصالح .:  حميد المحندي  

 مكلف بقسم التعمير والاشغال والممتلكات والتدبير المفوض  نورالدين الفضيول    : 

 . علي مازن        : رئيس مكتب الشؤون الثقافية والاجتماعية والرياضية 

  محمد نا مي      : رئيس مكتب الممتلكات 

  محمد لبيب      : رئيس مكتب شؤون المجلس 
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 يتضمن النقط التالية : هذا وتجدر الإشارة إلى ان جدول اعمال هذا الاجتماع

 التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة تتعلق بإحداث ملعب لكرة القدم بجماعة سيدي افني.    -10

التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية   -20

والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة 

 الشريف الادريسي بسيدي افني. 

ية شراكة ما بين جماعة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية التداول والمصادقة على اتفاق  -20

والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب داخل مدرسة 

 الفتح بسيدي افني .

ة الحاضرين ، ذاهبة الى ان رحبت بالسادحيث ، البداية تناولت الكلمة رئيسة اللجنة السيدة الزهرة العود  في      

، تتعلق   0102هذا الاجتماع يتضمن ثلاثة نقط تم ادراجها بجدول اعمال الدورة العادية لشهر فبراير جدول 

الاولى منها بإبرام اتفاقية من اجل احداث ملعب لكرة القدم  بالمدينة ما بين المجلس الجماعي  والمجلس الاقليمي ، 

الثة ما بين المجلس الجماعي والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية والتعليم الاولي والرياضة ، والفرع والثانية والث

 الاقليمي للرياضة المدرسية لإحداث ملعبين للقرب بكل من مدرسة الشريف الادريسي ومدرسة الفتح .

توصل بنسخة منها ، واتفاقيتي احداث يشار الى ان مشروع اتفاقية المجلس الاقليمي قد سبق لعموم المجلس ان *  

سبق لأعضاء المجلس ان توصلوا بنموذج اتفاقية احداث ملعب  ،تح لقرب بمدرسة الشريف الادريسي والفملعبي ا

 انوية التاهيلية مولاي عبد الله التي تمت صياغتها بنفس المعطيات والشروط .بالث

عة سيدي افني والمديرية الاقليمية للتربية الوطنية التداول والمصادقة على اتفاقية شراكة ما بين جما3-

خل مدرسة والتعليم الاولي والرياضة والفرع الاقليمي للرياضة المدرسية من اجل بناء وتسيير ملعب القرب دا

ي  الفتح بسيدي
 . افت 

ي نفس الاتجاه ،  و لها نفس  وفيما يتعلق بهاته       
 
النقطة ، تبير  للجنة انها شبيهة بالنقطة الثانية ، وتسير ف

الاهداف ، وتشكل  قيمة مضافة لتجويد الخدمات الرياضية بالمدينة ، من حيث توفير اكير عدد ممكن من 

ي المؤسسات التعليمية . 
 
 الملاعب بباف

ي هذا الصدد بإجماع اعضائه     
 
وع الاتفاقية الخاصة واوصت اللجنة ف ين بالموفقة على مشر بإحداث ا الحاض 

وع للمجلس التداولىي . )ملعب للقرب بمدرسة الفتح  انتهى ، وترك صلاحية تحديد الكلفة الاجمالية للمشر

 التقرير(
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 مدرسة الفتح .و المساحة المخصصة ، وموقع احداث ملعب القرب ب التصميم النموذجي

 المخصصة المساحة المؤسسة

 م 15م / 05 مدرسة الفتح

 متر مربع 0005

 

 

 

 

 : مشروع الاتفاقية
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 بين

 

 - 

 - 

 - 

 - 

 - 

 - 

 من أ جل- 

بس يدي افني مدرسة الفتحبناء وتس يير ملعب القرب داخل   - 

 الديباجــــــة

 

 الإقليمية المديرية

 إفني لسيدي

 

 الفرع الإقليمي

 للرياضة المدرسية

 

المجلس الجماعي 

 لسيدي إفني
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وخاصة ما يتعلق بتوفير تعليم جيد للجميع وال دوار  1122لس نة  لمقتضيات الدس تور الجديد للمملكة اعتبارا -

 الموكلة لجمعيات المجتمع المدني؛

وعملا  ،واسترشادا بالتوجيهات الملكية السامية الداعية الى ترس يخ التعاون بين المؤسسات العمومية والمجتمع المدني -

منهما بمضمون وتوجيهات المبادرة الوطنية للتنمية البشرية، التي دعا لها صاحب الجلالة محمد السادس نصره الله 

 وتفعيلا لمقتضياتها؛

وانسجاما مع مضامين الرسالة الملكية السامية الموجهة الى المشاركين في المناظرة الوطنية للرياضة المنعقدة  -

 ؛1112كتوبر أ   12و 12بالصخيرات أ يام 

 وبناء على أ حكام النصوص التشريعية والتنظيمية التالية: -

( بشأ ن اختصاصات ..23فبراير  22ه ) .293صفر  12بتاريخ  2.2..2.2الظهير الشريف بمثابة قانون رقم  -

 (؛2339أ كتوبر  .ه ) 2222ربيع الثاني  23بتاريخ  139.39.2العامل كما تم تغييره وتتميمه بالظهير الشريف رقم 

( بتنفيذ القانون 1122يوليوز  .1) .229رمضان  11المؤرخ في  2-22-22ب مقتضيات الظهير الشريف رقم  -

 المتعلق بالجماعات 229-22التنظيمي رقم 

 12-22( بتنفيذ القانون رقم 1113فبراير  22ه ) 2291صفر  11الصادر في  11.13.2الظهير الشريف رقم  -

 ماعات المحلية ومجموعاتهاالمتعلق بالتنظيم المالي للج

( بتنظيم حق تأ سيس 2322نوفمبر  22) 29.2جمادى ال ولى  9الصادر في  ..2.22.9الظهير الشريف رقم  -

 الجمعيات؛

 

الرامي  13..1( بتنفيذ القانون رقم 1113فبراير  22) 2291صفر  11الصادر في  2.13.93الظهير الشريف رقم  -

لى تعديل الفصل  ( 2322نوفمبر  22) 29.2جمادى ال ولى  9الصادر في  ..2.22.9ف رقم من الظهير الشري 2ا 

 الجمعيات كما تم تغييره وتتميمه؛ تأ سيس بتنظيم حق

( بتنفيذ القانون رقم 1121أ غسطس  12) 2292من رمضان  29الصادر في  2.21.221الظهير الشريف رقم  -

 ؛المتعلق بالتربية البدنية والرياضة 91.13

 

المتعلق بمنظومة التربية والتكوين والبحث العلمي الصادر بتنفيذه الظهير الشريف رقم  .22.2القانون ال طار  -

 ؛1123غشت  3الموافق ل  2221ذي الحجة  .مؤرخ في  2.23.229

الذي تم بموجبه احداث حساب خاص يسمى "الصندوق الوطني لتنمية الرياضة" كما  .232قانون المالية لس نة  -

 ييره وتتميمه؛تم تغ 

( بسن نظام للمحاس بة العمومية للجماعات .112نونبر  19) 2293ربيع ال ول  2صادر في  222..1.2مرسوم رقم  -

 ومؤسسات التعاون بين الجماعات؛
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حداث ال كاديميات الجهوية للتربية والتكوين، الصادر بتنفيذه الظهير الشريف رقم  11..1القانون رقم  - القاضي با 

الصادر  2.22.كما وقع تغييره وتتميمه بالقانون رقم  ،(1111ماي  23) 2212صفر  22ادر في الص 2 11.119

 (؛.112يناير  .1) .229ربيع الآخر  22الصادر في  12..2.2بتنفيذه الظهير الشريف رقم 

 

اص ( بمثابة النظام ال ساسي الخ1111يوليوز  .2) 2219جمادى ال ولى  .الصادر في  ..1.11.9المرسوم رقم  -

 بمؤسسات التربية والتعليم العمومي، كما وقع تغييره وتتميمه؛

 

( بشأ ن اختصاصات وتنظيم وزارة 1111يوليوز  .2) 2219جمادى ال ولى  .الصادر في  1.11.921المرسوم رقم  -

 التربية الوطنية كما وقع تغييره وتتميمه؛

( بشأ ن النظام ال ساسي الخاص 1119فبراير  21) 2219ذي الحجة  2الصادر في  1.11.222المرسوم رقم  -

 بموظفي وزارة التربية الوطنية، كما وقع تغييره وتتميمه؛

 

( بخصوص الشراكة بين الدولة 1119يونيو  .1ربيع الثاني ) .1بتاريخ  1119/.منشور الوزير ال ول رقم  -

 ؛وجمعيات المجتمع المدني

في شأ ن المصادقة على الدليل  1122أ كتوبر  11بتاريخ  3.2/22مقرر وزير التربية الوطنية والتكوين المهني رقم  -

 المسطري للاس تفادة من فضاءات مؤسسات التربية والتكوين العمومية؛

 في شان تدبير التعاون والشراكة؛ 1112يوليو  12بتاريخ  31رة الوزارية رقم المذك -

في شأ ن تنظيم أ نشطة داخل فضاءات مؤسسات التربية  1122أ كتوبر  11بتاريخ  293/22المراسلة الوزارية رقم  -

 والتكوين العمومي من طرف هيئات أ و أ شخاص أ جانب عن هاته المؤسسات؛

سسة التعليمية على محيطها الاقتصادي والاجتماعي، ورغبة في توفير شروط تكافؤ وتسهيلا لمبدأ  انفتاح المؤ  -

 الفرص بين المتعلمات والمتعلمين، وربط الحياة المدرس ية بالحياة العامة للتلميذ وجعل المتعلم في قلب الاهتمام؛

صلاح - منظومة التربية والتكوين  وانطلاقا من ال رادة المشتركة للمتعاقدين من أ جل العمل المشترك قصد الدفع با 

 المجتمع المدني في ذلك؛ الجماعات الترابية وهيئات وتفعيل جودة التعليم، ومشاركة

ووعيا من ال طراف المتعاقدة، كل حسب اختصاصاته، بأ همية الشراكة ودورها في تفعيل وأ جرأ ة التوجيهات  -

 الملكية السامية في مجال الرياضة.

فني في مجال التنمية المحلية والرفع من مس توى جودة الخدمات ا  وانسجاما مع مهام المجلس الجماعي لمدينة س يدي  -

 الرياضية؛

 فني، المنعقد بتاريخ ............. حول ابرام هذه التفاقية.ا  وبناء على مداولة المجلس الجماعي لس يدي  -

 وقع التفاق بين:
 

http://www.mcrpsc.gov.ma/FormSc/contenu/lois/09.pdf
http://www.mcrpsc.gov.ma/FormSc/contenu/lois/09.pdf
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قليمية      فني  ي، س يد12 للا عبلة طريق الميناء، رقمزنقة ، التي يوجد مقرها بشارع المديرية ال   ،1.رقم  ص.با 

قليمي رش يد بشارة، والمشارممثلة من طرف الس يد       ليها لحقا  المدير ال  قليمية»ب ا   من جهة. ،"المديرية ال 

فني، مقره بساحة الحسن الثاني والممثل من طرف  الس يد رئيس المجلس رش يد البطاح، والمجلس الجماعي لس يدي ا 

 والمشار اليه فيما بعد بالمجلس الجماعي، من جهة ثانية.

قليمية للتربية الوطنية بس يدي  قليمي للجامعة الملكية المغربية للرياضة المدرس ية بس يدي افني، مقره المديرية ال  والفرع ال 

فني والممثل من طرف الس يد رئيس الفرع، والمشار اليه فما   بعد بالفرع ال قليمي من جهة أ خرى.ا 

                                 

ليهم أ دناه ب  ؛"طرافال  » والمشار ا 

 على ما يلي:

 
 

 
 : 2المادة 

ليها أ علاه جزء ل يتجزأ  من هذه التفاقية.  تعتبر الديباجة المشار ا 

 : موضوع التفاقية:1المادة 

طار للشراك هذه التفاقية يتم بمقتضى لى الارتقاء ،ةالمتعاقد طرافوالتعاون بين ال   ةوضع ا  نجاز المشاريع الرامية ا   بغية ا 

فنيوالنهوض  قليم س يدي ا   .بالرياضة با 

 : أ هداف ومجالت التفاقية:9المادة 

نشاء ملعب للقرب بالعشب الاصطناعي خاص بكرة القدم  فني با  التابعة  بمدرسة الفتحيقوم المجلس الجماعي لس يدي ا 

فني قليمية لوزارة التربية الوطنية والتعليم ال ولي والرياضة بس يدي ا   .للمديرية ال 

 التفاقية : مكونات برنامج2المادة 

حداث  من أ جل اس تغلاله من طرف العموم  بمدرسة الفتحملعب للقرب بالعشب الاصطناعي خاص بكرة القدم ا 

 خارج أ وقات عمل المؤسسة وفق برنامج مسطر. 

 التفاقية : كلفة برنامج2المادة 

 درهم( .....................درهم )بالحروف ...........................تقدر الكلفة ال جمالية للمشروع المبرمج في التفاقية ب 

 

 

 

 
 

 (ال قليمية المديرية) : التزامات الطرف ال ول.المادة 

 الباب ال ول: مقتضيات عامة

 ل طرافالباب الثاني: التزامات ا
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فني؛ مدرسة الفتحتوفر المديرية الوعاء العقاري لبناء ملعب لكرة القدم داخل فضاء -  بس يدي ا 

 ؛توفير الماء والكهرباء-

 .تتبع انجاز مشروع بناء الملعب-

 المساهمة في صيانة الملعب. -

 ()المجلس الجماعي الطرف الثاني : التزامات.المادة 

درهم ........... التمويل المالي لبناء ملعب القرب لكرة القدم بالعشب الاصطناعي بمبلغ اجمالي قدره  -

 درهم( ................ )

 القيام بالدراسات اللازمة. -

 داخل المؤسسة. بناء الملعب وتتبع مشروعانجاز  -

 منح.المساهمة في صيانة الملعب عن طريق   -

 .خارج أ وقات الدراسة وخلال العطل المدرس ية توفير حارس مياوم لملعب القرب -

 التزامات الطرف الثالث )الفرع ال قليمي( :2 المادة

يلتزم الفرع بتس يير واس تغلال الملعب بتنس يق مع أ طراف التفاقية، وذلك وفق برمجة س نوية  -

 وصيانة الملعب من خلال مداخيل تس يير هذا المرفق وكذا بعض المنح.مس بقة معدة سلفا، 

 
 

 : لجنة التتبع والتقييم3 المادة -

فني رئاسة هذه اللجنةيتولى الس يد   -  رئيس مجلس جماعة س يدي ا 

حداث لجنة مشتركة مكونة من ممثلي ل طرافيعمل ا -  التفاقية: أ طراف على ا 

 (المديريةعن الطرف ال ول: )       

 ؛المدير ال قليمي او من ينوب عنه

 عن الطرف الثالث:)الفرع( -

 ؛رئيس الفرع او من ينوب عنه
 : مراجعة التفاقية21المادة 

 مقتضيات مشتركةالباب الثالث: 
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 أ طرافيمكن لهذه التفاقية أ ن تكون موضوع مراجعة جزئية أ و كلية، بناء على اقتراح مكتوب من لجنة التتبع وموافقة 

ما في شكل اتفاقية جديدة مكتوبة تلغي وتقوم مقام هذه التفاقية، أ و تكون التفاقية، وكل تعديل يجب أ ن يكون  ا 

 يذكر صراحة تاريخ تحريره وتاريخ الشروع في العمل به. موضوع ملحق موقع بين الطرفين

 تسوية النزاعات. :22المادة 

طار تتم تسوية الخلافات التي قد تنشأ  عن تأ ويل أ و تنفيذ بعض مقتضيات هذه التفاقية ود  يا، بالتراضي في ا 

ليها في المادة  لى  3اللجنة المشتركة المشار ا   السلطاتأ علاه، وفي حالة تعذر التسوية الحبية للخلافات، يتم اللجوء ا 

 قانونا.المختصة 

 : المدة:21المادة 

لى حين انتهاء موضوعها باتفاق مع ال طراف المعنية.   تبقى هذه التفاقية سارية المفعول ا 

 : سريان العمل بهذه التفاقية92 المادة

الس يد عامل وبعد التأ شير عليها من طرف  ؛ال طرافمباشرة بعد توقيعها من  حيز التنفيذ التفاقية تدخل هذه 

فني. قليم س يدي ا   ا 

فنيوحرر في  باللغة العربية لهما نفس  ةأ صليخمسة نظائر ، بتاريخ......................................... في س يدي ا 

 الحجية.

 
 

قليمي لوزارة التربية الوطنية والتعليم  الس يد المدير ال 

فني  ال ولي والرياضة بس يدي ا 

 

 
 

فنيرئيس  الس يد  المجلس الجماعي لس يدي ا 

الفرع ال قليمي للجامعة الملكية المغربية الس يد رئيس 

فني   للرياضة المدرس ية بس يدي ا 

 
 

 

 تأ شيرة بتاريخ: 

فني  قليم س يدي ا   الس يد عامل ا 
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 المناقشة :

 وبما أنه لم ترد أية مناقشة بصدد هاته النقطة، أحيلت مباشرة على التصويت .

 . تجدر الإشارة الى ان السيدة اشواق الوادي انسحبت قبل التصويت على هاته النقطة** 

 -علي الرايس -عمار بهوش –كما يجدر التذكير بانسحاب كل من السادة : مبارك اجبابدي ** 

 محمد بهوش.
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  دراسة وضعية ميناء  سيدي افني:   الرابعةالنقطــــة 

 

 العـــــــرض

زا أنها تتعلق بدراسة وضعية ميناء  عن تطرق للحديث:  الرئيس هاته النقطة رئيس المجلس مير
ي جرت العادة أن يتم إدراجها بالدورة الأولى من كل سنة، من أجل مواكبة وتتبع 

، والت  ي
المستجدات سيدي افت 

ي توصلت به
ا ذات الصلة بهذا المرفق الحيوي بالمدينة، وقد شكل هذا موضوع جواب على الرسالة العاملية الت 

اعمال الدورة، كما كانت موضوع رئاسة المجلس بشأن تقديم توضيحات حول إعادة إدراج هاته النقطة بجدول 
. بقراطية للصيد البحري التقليدي ة تقدمت بها نقابة المنظمة الديممراسل ي

 سيدي افت 

ي يكتسيها الميناء وذلك باعتباره القلب النابضو هذا، 
لإقتصاد  أكد السيد الرئيس على الأهمية الت 

انية المدينة من حيث ما يزخر به من ثروة سمكية هائلة وذات جودة عالية،  ي على مداخيل مير  ووقعه الإيجائر
ي هذا السياق عرض حصيلة هاته الجماعة، 

 
فة خلال السنوات الماضية، وف ي حققت أرقاما جد مشر

الت 
الى غاية  9002ما بير  سنة  المخصصة للجماعة من منتوج بيع الأسماك المئويةالمداخيل من خلال النسبة 

ي جاءت على الشكل التالىي 9099سنة 
 : ، والت 

المداخيل حسب 

 السنوات

حصة الجماعة من منتوج بيع الأسماك 

 بالدرهم

0119 0.210.299.19 

0101 2.215.111.11 

0100 0.721.111.11 

0100 0.216.111.11 

0102 0.911.111.11 

0101 0.591.111.11 

0105 0.229.111.11 

0106 0.211.111.11 

0107 2.121.111.11 

0102 1.271.111.11 

0109 5.621.111.11 

0100 6.121.111.11 

0100 2.901.111.11 

 

من خلال استقراء هاته الارقام، أبرز السيد الرئيس ان مداخيل سوق السمك عرفت تطورا ملحوظا ف
خلال السنوات المشار إليها بالجدول أعلاه، مبديا تفاؤله لتحقيق الأفضل من خلال تظافر الجهود من طرف  

ي هذا القطاع، 
 
أجل الولوج الى الميناء  وتشجيع أرباب مراكب الصيد وإعادة استقطابهم منكافة المتدخلير  ف

ي إنعاش الحركة الإقتصادية وخلق فرص للشغل. 
 
 والمساهمة ف

وقبل فسح المجال أمام ممثلىي المصالح التابعة للميناء، التمس السيد الرئيس من رئيس زمرة الجمارك 
ي العمل على خلق نواة لإستخلاص الرسوم المفروضة على القوارب لتسهيل عملية أداء ها

ته الرسوم بسيدي افت 
 من طرف الخاضعير  لها من المهنيير  وتخفيف معاناة تنقلهم الى مدينة اكادير لأداء هاته الواجبات. 
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 ثم بعد ذلك تمت الاشارة الى تقرير لجنة المرافق العمومية والخذمات ، وهو كالتالىي : 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

WILAYA REGION GUELMIM –OUED NOUN 

PROVINCE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERVICES 

DIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES, 

FINANCIERES ET JURIDIQUES 
SERVICE DES AFFAIRES JURIDUQUES ET DES 

AFFAIRES DU CONSEIL 

BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 

 

 المملكــــــــة المغربيـــــة

 وزارة الداخليــــة

 واد نـــــون -ولاية جهــــة كلميم
 إقليم سيدي إفنـــــي

 جماعـــة سيدي إفنـي

 باشوية سيدي افنيي
 مديرية المصالح

 قسم الشؤون المالية والقانونية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس
 مكتب شؤون المجلس

 تقرير اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات

اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات عقدت  على الساعة الثانية عشرة زوالا 0102يناير  02 بتاريخ

 اجتماعا بمكتب النواب تراسه السيد علي بابرياش  رئيس اللجنة ، وبحضور السادة :

 علي الرايس : نائب رئيس اللجنة  -

 رقية بوعبيد : عضو . -

 محمد ازركي : عضو . -

 كما حضر هذا الاجتماع ، كل من السادة :

 حميد المحندي   : مدير المصالح . -

 محمد لبيب  : رئيس مكتب شؤون المجلس .  -

 عبد الحميد عاهد : ممثل مندوبية الصيد البحري سيدي افني  -

 النقطة التالية : هذا وتجدر الإشارة إلى ان جدول اعمال هذا الاجتماع يتضمن

 دراسة وضعية ميناء  سيدي افني  . 

في بداية مناقشة هاته النقطة تطرقت اللحنة الى الاهمية التي يكتسيها الميناء بالمدينة ، حيث           

ركزت على انه يعتبر من بين المرافق التي تساهم في الاقتصاد المحلي ومن حيث المداخيل التي يحققها 

يا ،  بما يبوئها المرتبة الاولى على صعيد  ميزانية الجماعة  ، من خلال الحصة التي هذا المرفق سنو

من مبيعات سوق السمك بالميناء . وقد حققت هاته العائدات مبالغ  % 2تستفيد منها  المحددة في نسبة 

ا تتميز جد مهمة ساهمت فيها عدة عوامل منها المراقبة ، والحصيص ، والراحة البيولوجية ، فضلا عم

به المدينة من جودة عالية للثروة السمكية ، الشيء الذي يجعل ارباب السفن يتوافدون بكثرة على الميناء 

. 

وفي هذا الاطار ارتأت اللجنة وضع مجموعة من التساؤلات والاستفسارات بخصوص وضعية     

الميناء ، التي تتطلب الاجابة عنها من طرف الادارات المشرفة على تسيير هذا المرفق الحيوي بالمدينة 

للجنة هاته ، منها المكتب الوطني للصيد وقسم ميناء سيدي افني ومندوبية الصيد البحري . واوجزت ا

 التساؤلات فيما يلي :

 معرفة  دور الجماعة في مواكبة وضعية الميناء . -0
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 حق الجماعة في تتبع المداخيل المستخلصة بسوق بيع السمك . -0

 احقية الجماعة في القيام بالمراقبة داخل حرم الميناء . -2

 تحديد اوجه تدخل الجماعة واختصاصاتها في الحفا  على الثروة السمكية . -1

 لجماعة في الاطلاع على البيانات والعمليات المتعلقة ببيع السمك .حق ا -5

 الوضعية القانونية للمو فين الذين تكلفهم الجماعة بالقيام بعملية المراقبة داخل الميناء . -6

المطالبة بإحداث نواة للاستخلاص بالميناء من اجل تمكين المهنيين من اداء الرسوم المترتبة على  -7

 الزوارق .

من اجل تقديم توضيحات   0102دارة الجمارك لحضور اشغال الدورة العادية لشهر فبراير دعوة ا -2

 حول امكانية احداث هاته النواة .

لإبداء رايهم   0102دعوة ممثلي غرفة الصيد البحري لحضور اشغال الدورة العادية لشهر فبراير  -9

 حول وضعية الميناء .

 بها التتبع والمراقبة بالميناء .دور اللجنة المنبثقة عن المجلس المنوط   -01

وفي الاخير اوصت اللجنة بإجماع اعضائها الحاضرين على احالة هاته النقطة على انظار عموم 

 المجلس التداولي .

  (انتهى التقرير) وبه انتهى الاجتماع على الساعة الواحدة زوالا من نفس اليوم والشهر والسنة اعلاه .       

تم عن ممثلىي مصالح الميناء الذين  النائبة السادسة للرئيس متسائلة وتدخلت:  احسان كاكا
 وكذا الغائبير  منهم الذين لم يلبوا دعوة الحضور. استدعاؤهم لحضور أشغال هاته الدورة، 

ا إلى ان رئاسة المجلس قد دعت كلا من مندوب الصيد : وتناول الكلمة  الرئيس السيد الرئيس مشير
ي للصيد ورئيس زمرة البحري ورئيس قسم المين

اء ورئيس قبطانية الميناء و المندوب الجهوي للمكتب الوطت 
، إلا أن رئيس قسم الميناء ورئيس قبطانية الميناء  ي

الجمارك، فضلا عن ممثل غرفة الصيد البحري بسيدي افت 
 وكذا ممثل غرفة الصيد البحري تخلفوا عن الحضور . 

واعطيت الكلمة لرئيس مصلحة رجال  : الصيد البحري يةمندوبب رئيس مصلحة رجال البحر
الخاصة بمداخيل سوق  والاحصائياتالذي ابرز أن الأرقام  البحر بمندوبية الصيد البحري السيد حرود الحو

ي أدلى بها السيد رئيس المجلس السمك ا
فةلت  الى  9002حيث سجلت ارتفاعا ملحوظا ما بير  سنة  ، جد مشر

ي نظر ، 9090
 
ي هذا السياق أردف المتدخل ان نفوذ الصيد البحري يمتد ه ان وضعية الميناء جيدة، ما يبير  ف

 
وف

الى واد ماسة شمالا، وان قطاع الصيد البحري يلعب دورا مهما على المستوى الاقتصادي من واد درعة جنوبا 
، مضيفا أن الأسطول المسجل بمندوبية الصيد هو   272والقوارب  ، بالنسبة للصيد الساحلىي  99والاجتماعي

ي حير  ب
 
انتقال نتيجة  990لغ عدد الوحدات النشيطة بالنسبة للصيد الساحلىي بالنسبة للصيد التقليدي، ف
ي ، اما فيما يتعلق بالوحدات النشيطة بالنسبة للصيد التقليدي بلغ العديد من البواخر للعمل 

بميناء سيدي افت 
التقليدي  بالصيد  9029منصب شغل مبارر منها  7707، وقد مكنت هاته الوحدات النشيطة من توفير 295
ين على الدفي  البحري  بالصيد الساحلىي .  2292و  وتطرق المتدخل للحديث عن البحارة المسجلير  المتوفير

ا إلى أن عددهم هو   تغطيةوبالنسبة لل . 9799والصيد التقليدي  7920ساحلىي ، وبالصيد ال2202مشير
سواء بالنسبة للصيد الساحلىي او  على جميع البحارة 9005 سنة يمها منذ تم تعم الاجتماعية والصحية فقد 

المسجلير  بالمندوبية يستفيدون من التغطية الصحية، وهناك فئة اخرى  2202اي ان  ، الصيد التقليدي
ي 
ة العمل الت  يطة ان يكونوا قادرين بدنيا على العمل وغير  70يتجاوز عمرها تستفيد من تمديد في  سنة رر
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برسم سنة  ا شخص 090هاته الفئة  بلغ عدد  حيث ، بالضمان الاجتماعي  المطلوبةير  على عدد النقط حاصل
ي يستفيد من 9099

، وفيما يخص الطب البحري فهناك وحدتير  الأولى بمنطقة اكلو، والثانية بسيدي افت 
 على مزاولة المهنة.  بحارةبدنية لل، وتهتم هاته الوحدة بالمراقبة الطبية للقدرة الشخصا  0020 خدماتها 

وصلة بمجال التكوين البحري من حيث توفير اليد العاملة المؤهلة للعمل على مي   السفن فقد تمت الإشارة 
 الى ما يلىي : 

 ** عدد المستفيدين : 

 شعبة الميكانيك )السفن(.   25-

 شعبة الصيد )الربابنة(.  22 -

  .ي مجال الانقاذ البحري والاسعاف
 
 التكوين المستمر ف

 .752** عدد المستفيدين : 

  : 59التكوين الموجه لفائدة التعاونيات. 

  ي مجال تربية الا
 
  09حياء المائية : التكوين ف

  : 05التسويق. 

  : 90مجال المنتوجات البحرية . 
  : التدخلات الخاصة بالانقاذ 

 تدخل .  02العدد : 

  بحار .  02ة الذين تم انقاذهم : عدد البحار 

  09دين : عدد البحارة المفقو. 
  : التدخلات الخاصة بالهجرة الشية 

  : 02عدد التدخلات . 

  : 75الذين تم انقادهم. 

  : 02عدد الجثث . 
  : مجة من طرف الوزارة  المشاري    ع المير

  : منوجهة لدعم قطاع الصيد لفائدة التعاونيات منها تعاونية التضامن 07عدد المشاري    ع 
ي مراحلها النهائية . 

 
 بالميناء وهي ف

  بية الا  عدد  منها :  07حياء المائية : المزارع الخاصة بي 
 هكتار(.  920و  92خاصة بالأسماك )المساحة ما بير    09 -
 هكتار(.  02خاصة بالمحار )المساحة  05 -
ة 09 - حياء : الاولى انجزت من طرف وكالة تنمية الا  مزارع خاصة بالتكوين والخير

ي للبحث 
ي المائية، والثانية من طرف المكتب الوطت  ي العلمي لها طابع تجريتر

 
من أجل مواكبة المستثمرين ف

 انجاز المشاري    ع . 

تجدر الإشارة إلى انسحاب كاتب المجلس السيد بوبكر اشو وتولى نائبه السيد ابراهيم البطاح القيام 
 بهاته المهمة. 

ي للصيد :  المندوب الجهوي للمكتب الوطني للصيد
وتطرق للحديث المندوب الجهوي للمكتب الوطت 

السيد ديدا بوغنطار الذي تقدم بشكره لرئيس المجلس على دعوته لحضور أشغال هاته الدورة، كما تقدم 
ي للصيد يتجلى مجلس، ثم أوضح ان الدور المنوط بالبتشكراته للسيد باشا المدينة وكافة اعضاء ال

مكتب الوطت 
ي تسيير أسواق ال

 
ي  سمك ومركز فرز السمك الصناعي ف

وكذا نقط التفري    غ التابعة لهاته  ، بميناء سيدي افت 
ي هذا المضمار . اكلو( -سيدي بولفضايل-كريزيم  -المندوبية )الركونت

 
ان حصة الأسد من مداخيل  على وركز ف
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ي سيما خلال سنة 
ي عرفت انجازات غير مسبوقة س،  9099سوك السمك هي من نصيب سيدي افت 

واء الت 
خلال هاته السنة، حيث   ، ورقم المعاملات المسجل على مستوى الكميات المفرغة او على مستوى القيمة

مليون درهم بزيادة  500ألف طن برقم معاملات تجاوز  77كانت سنة ارقام بامتياز تم خلالها تسويق ازيد من 
ي  9090بالمقارنة مع سنة  %27مقدرة ب 

 
، فهاته الزيادة كان لها 9090سنة مقارنة ب %57 القيمة بنسبة وف
ي على الرسوم المستخلصة لفائدة  انية الجماعةالأثر الإيجائر  ا مبلغ 9099حيث حققت مداخليها سنة  ، مير 

ي 9090مليون درهم مقارنة مع سنة  2يقدر ب
 مليون درهم .  7عرفت مبلغا يقدر ب  ، الت 

ي ارتفاع المداخيل يعود للمجهودات  
 
ومن خلال هاته الإحصائيات أفاد المتدخل أن هذا التطور ف

ي للصيد 
والموظفير  التابعير  لهاتير  الإداريتير  الذين المبذولة من طرف مندوبية الصيد البحري والمكتب الوطت 

ي توفير الخدمات الأساسية للمهنيير  داخل سوق ال
 
ي ف

سمك، وقد بوأ هذا العمل الجبار ابانوا عن الحس المهت 
ي للصيد المرتبالمندوبية الج

والمرتبة السابعة على ة الرابعة على مستوى سمك الشدين هوية للمكتب الوطت 
فة تفتح آفاقا 9099مستوى جميع الأسماك الأخرى برسم سنة  ا هاته النتيجة بالمتقدمة والمشر ، معتير
، مستقبلية وطموحات واعدة لتحقيق الأفضل،  ي

فضلا عن أنها مرتبة طبيعية بالنسبة لميناء كميناء سيدي افت 
 بعد موائ   طانطان والعيون والداخلة. 

ي معرض حديثه أبرز السيد عبد الله اكوسير   عبد الله اكوسين
 
ي  : وف

عن المنذوبية الجهوية للمكتب الوطت 
فعاليات افتتاح غم تزامنها مع ان المندوب الجهوي قد ألح على حضوره شخصيا لأشغال هاته الدورة ر  للصيد 

ي . بوتيس ال
ته على هذا القطاع بمدينة سيدي افت  ثم  بمدينة اكادير، وان دل هذا على شتر  فإنما يدل على غير

 تقدم المتحدث بالعرض التالىي : 
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ي  المندوب الجهوي للمكتب الوطني للصيد
: ثم تدخل المندوب الجهوي ذاهبا الى أن ميناء سيدي افت 

التالىي : لماذا نجد المراكب لايمكن أن يخلو من مشاكل او سلبيات، خصوصا إذا تم طرح التساؤل 
(chaletiers )؟ ي

وجوابا على هذا السؤال عزا المندوب الجهوي هاته الوضعية  غير نشيطة بميناء سيدي افت 
ي تعد مشكلا  البنية التحتيةهم الاول ي : الى سببير  

ي هذا المضمار الت 
 
ي مؤكدا ف

حقيقيا بالنسبة لميناء سيدي افت 
ك  المدينة ،بمسؤولية هذا القطاع  منذ توليهأنه  بابا والا وهو ما فت   يتتبع هاته الوضعية، لافتا إلى انه لم يي 

ي 
وع تهيئة الميناء، على إثر الإتصالات الت  طرقه من خلال تساؤله عن مآل بعض المشاري    ع خاصة منها مشر

ي هذا الصدد مع الأطر العاملة بجهة كلميم وادنون، 
 
وع لازال قيأجريت ف د الدراسة الذين أكدوا ان هذا المشر

يتطلب مجموعة من المساطر والدراسات و  ، غلاف مالىي كبير عبارة عن قرض من البنك الدولىي  له رصد 
  او وزارة التجهير  بتنسيق مع مجلس الجهة،

ي  أما الموازية سواء من طرف الوكالة الوطنية للموائ 
فهو السبب الثائ 

ي ظل هاته الوضعية تم إعداد 
 
 الى المستوى المطلوب، وف

 
راجع الى الوضعية الحالية لسوق السمك الذي لايرف

ك م ي للصيد ومندوبية الصيد البحريتقرير مفصل مشي 
وتم رفعه الى  ، ا بير  المندوبية الجهوية للمكتب الوطت 

وع انجاز سوق للسمك ضمن مشاري    ع  الجهات المركزية من أجل إخبارها بهذا الموضوع، وسيتم برمجة مشر
 . 9م 5900على مساحة تقدر ب  9095سنة 

ي :  رئيس زمرة الجمارك
ي السيد سعيد بوجضاض 

وأعطيت الكلمة لرئيس زمرة الجمارك بسيدي افت 
ي 
ي كلا من اقليم سيدي افت  ائر

كلميم وأسا الزاك، وتنحض مهامها   –موضحا ان هاته الوحدة يشمل نفوذها الي 
ي الحراسة على مستوى باب الميناء ومراقبة توزي    ع الوقود الذي يستفيد منه المهني

 
ي ف

ون بالنسبة لسيدي افت 
العاملون بالصيد الساحلىي والصيد التقليدي، فضلا عن المهام المرتبطة بمراقبة المسافرين وبضائعهم بمطار  

ي التابعة لهاته الوحدة كلميم، وكذا مراقبة  ائر
التهريب والغش التجاري على مستوى المحاور الطرقية للنفوذ الي 

ي إطار التنسيق م
 
ية أوضح المتدخل ان الوحدة  وبالنسبة ع الوحدات الجهوية باكادير. ف بها  يعملللموارد البشر
 العمل بها يسير بشكل عادي دون تسجيل اية مشاكل او اختلالات من حيث التنظيم.  و عناض،  00

مة ما  وردا على التساؤل المتعلق بإحداث نواة لقباضة الجمارك افاد رئيس زمرة الجمارك أن الإتفاقية المير
ي تنص د البحري وإدارة الجمارك بير  وزارة الفلاحة والصي

على تحصيل مداخيل رخص الصيد داخل الموائ   الت 
ي  ا متوفر  ما ليس وهو  ، بها قابض الجماركيتواجد 

ما عدا توفر وحدة خاصة بالحراسة،  ، بميناء سيدي افت 
ونية طريق الخزينة العامة او عير الوسامردفا أن الإدارة منكبة حاليا على اعتماد هذا التحصيل عن  ئل الإلكي 

،  المتاحة.  ي
سيتم اكد المتدخل انه وبالنسبة لملتمس المجلس المتعلق بإحداث هاته النواة بميناء سيدي افت 

 .ذات الاختصاص إحالته على الإدارة المركزية 

ي اطار  تدخل السيد عاهد عبد الحميد :  عاهد عبد الحميد
 
ممثل مندوبية الصيد البحري، فقد أشار الى  وف

، ذاهبا الى ان هذا ن او الذي عرفه المخز  فاعان الارت يعود اساسا الى التدخلات المنجزة من  لسمكي يبشر بالخير
سانة القالطرف مندوبية  ي اعتمدها مخطط اليوتيسصيد البحري على مستوى المراقبة، وكذلك الي 

 انونية الت 
ف عليه  صالذي   9090ره خلال سنة الذي اعطى ثماو ، 9002احب الجلالة الملك محمد السادس سنة ارر

ي هذا ال
 
 ، والأداء المتمير   ، وهي الاستدامة ، يرتكز على ثلاثة محاور  ان مخطط اليوتيس صدد الىلافتا ف

ي هذا السياق ذكر المت 005والتسويق الذي مكن المغرب من توجيه صادراته الى ما يقارب 
 
دخل دولة، وف

لعملية التسويق داخل المنظم  05.09بمجموعة من القوانير  المعتمدة من طرف الوزارة منها القانون رقم 
ي يتمير  بها الميناء الذي أصبح قطبا جدابا  اسواق السمك . 

اتيجية كذلك المكانة الت  ومن ثمار هاته الاسي 
ي طو  ، ا تم انجازهمنها ممن خلال المشاري    ع المزمع انجازها ، بالنسبة للمستثمرين، 

 
ر الإنجاز ومنها ما هو ف

وع و   طلق اشغاله عما قريب. ستن اخرمشر
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 المناقشة

ي البداية: وتدخل  عمر بوفيم
 
برؤساء  النائب الاول لرئيس المجلس السيد عمر بوفيم الذي رحب ف

ي للصيد، ثم ابرز ان لديه عدة تساؤلات المصالح الخارجية وخاصة 
المندوب الجهوي الجديد للمكتب الوطت 

ي لأشغال هاته الدورة، لما لهذا 
ا عن أسفه عن عدم حضور رئيس قسم ميناء سيدي افت  حول هاته النقطة، معير

ء إعطاء توضيحات حول  ي تشجيع الإستثمار، حيث يتعير  على ممثل وكالة الموائ 
 
المشاري    ع القطاع من أهمية ف

اخيص المرتبطة با ي سيتم انجازها بالميناء، علما أن الوكالة موكول إليها منح الي 
ي تنجز بحرم الت 

لمشاري    ع الت 
ي هذا السياق التمس النائب الاول للرئيس تمكير  عموم المجلس من مده بجميع المعطيات والإجابة الميناء 

 
وف

حيث كي  اللغط بالشارع العام حول مجموعة ام المحلىي ، لمطروحة لدى الرأي الععلى العديد من التساؤلات ا
ي كالحديث عن 

ا شباك، واستعمال ما بات يعرف " بالغراف" ممالمن القضايا المرتبطة بميناء سيدي افت 
ي يجب تصحيحها  حت   يستدعي تقديم إجابات واضحة وضيحة ،

يكون المجلس على بينة من هاته الأمور، الت 
 وفهم حقيقتها. 

ي ال
 
سياق نفسه تطرق النائب الاول للرئيس للحديث عن أهمية استقطاب ارباب المراكب وتشجيع وف

وة السمكية  والبحث عن السبل الكفيلة للقيام بذلك، فضلا عن ، ولوجها الى الميناء، وكذا المحافظة على الي 
، تشجيع الاستثمار الذي له ارتباط  ي هذا الصدد بقسم الميناء التابع للوكالة الوطنية للموائ  

 
وع بمذكرا ف مشر

ء اي " الذي طال انتظاره ولم يتحقق منه  chantier naval اصلاح السفن " ي
. وعرج المتدخل لحد الان سر

ضوع بكل جدية من طرف زمرة و بعد ذلك على ملتمس إحداث نواة لقباضة الجمارك منوها بأخد هذا الم
ي هذ

 
، لتحقيق رغبة المجلس ف ي

فع بدوره هذا ال ا الصدد،جمارك سيدي افت  ملتمس للجهات الوصية الذي سير
ي التابع لإدارة الجمارك يشمل ثلاثة اقاليم، م ، قصد إحداث هاته النواة ائر

ما يستوجب التوفر علما ان النفوذ الي 
 على جل الخدمات المرتبطة بالمهنيير  . 

ام مؤسسة المجلس والعمل على تلبية  بعض وخلص المتدخل الى انه يجب على المسؤولير  بالميناء احي 
ي الدورات ،  دعوات حضور 

 
كما هو الحال ايضا بالنسبة لممثل غرفة الصيد البحري الذي يتحمل المسؤولية ف

ء الكثير لايمت بأية صلة الى ، على العديد من التساؤلات المرتبطة بوضعية الميناء الإجابة  ي
الذي قيل عنه الشر

لا من قريب ولا من بعيد، فالمجلس يدير شؤونه بكل وضوح وشفافية وبطريقة مكشوفة  ، لمجلس الجماعي ا
وليس نهج سياسة الهروب الى الأمام،  ، والحوار البناء ، الجرأةب التحلىي يكتنفها اي غموض او لبس، ويجب  لاو 

ه. فلا اتوقع شيئا من أحد ولست خائفا   من أحد على حد تعبير

زة ان المشاكل والحلول المرتبطة  ااحسان كاك : وتدخلت النائبة السادسة للرئيس السيدة احسان كاكا مير

ي 
 
نفس الوقت، إلا انها أشادت بإدراج هاته النقطة ضمن جدول أعمال بالميناء لا يمكن حضها او تحديدها ف

ق الحيوي بالمدينة، وقد الدورة، وهو ما يوضح جليا مدى اهتمام رئاسة المجلس وكافة الأعضاء لهذا المرف
ي هذا الصدد 

 
ي  نوهت ف

بالمجهودات الميدانية المبذولة من طرف مندوبية الصيد البحري والمكتب الوطت 
ي سياق آخر  والوضعية الجيدة لسوق بيع السمك.  المشاري    ع المراد انجازها بالميناء، استحسنتللصيد، كما 

 
وف

الشجاعة لمواجهة المجلس أفادت المتحدثة ان المدعوين الغائبير  عن أشغال هاته الدورة لم تعد لديهم 
ي هذا الصدد ن لم يقدموا الذي ، لمناقشة هذا الموضوع

 
كما هو الشأن   ، أية إجابات مقنعة للمشاكل المطروحة ف

اميقسم الميناء، من قببالنسبة لرئيس  ية فوق الأرصفة ، حيث سبق وان تمت المطالبة بإزالتها ل الشباك المي 
ي من أجل الهجرة الشية، حسب قولها بشكل 

ي ملكيت 
 
نظرا لما تشكله من خطورة، وكنت مهددة بشقة قارب ف

ي وان
 الجميع على علم بذلك .  علت 

ي   ر        المخاط ن      م  ة               مجموع المتدخلة  ددت                     وع         
  انها  رزة            ، مب هاته الشباك تسببها   الت 

ي عرقلة  بشكل كبير   ساهمت
 
 و  ، البحارة  حياة تهدد   حيث اصبحت ،  بالميناء  دة                      المتواج الارصفة  ف

، فضلا عن العراقيل  منتوجا او وسيلةالمهربة سواء كانت  المواد لتجميع  ، وملجأ  للازبال والنفايات  مرتعا 
ي 
ي  اف                  ارات الإسع                    سي ا                تواجهه الت 

 
  ، محملة المكان بعير   حريق   دلاع                   ان  الحوادث او وع          حالة وق ف

ي   ة            المسؤولي
 
 من اك     هاته الشب ة            بإزال  المطالبة تمت  حيث  ،اء                       المين  قسم  لرئيس ار      المضم ا ذ                    هف
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ي ظمن وتنقية جميع الارصفة  ، الموكول اليها هذا الأمر  ئ   طرف وكالة الموا 
لت تشكل هاته المخلفات الت 

وكنائبة من جهة  ، من جهةصورة قاتمة بالنسبة للميناء، مضيفة أنها لن تسمح ببقائها مستقبلا بصفتها كمهنية 
على حد قولها، فلا يمكن السكوت عن هذا  اق المهام النيابية المسندة الىي ولو بلغ الامر الخروج عن نط ، ثانية

ي كل ما يشهده 
 
ي السياق الوضع بتاتا الذي يعتير المشكل الرئيشي ف

 
الميناء من فوض  وخروقات واختلالات . وف

ة الى ذاته اثارت النائبة السادسة للرئيس عدم حضور ممثل غرفة الصيد البحري انه قد ذهب لحضور  ، مشير
ذاهبة الى انه يفضل الاستعراض والتقاط الصور أمام  ، ليوتيس بمدينة اكادير فعاليات المعرض الدولىي ا

ي نظرها خير له من حضور هاته الدورة والجلوس امام من يمثلهم
 
، فهذا ف ووضعوا ثقتهم فيه  المسؤولير 

نعوث اي اهتمام لهم، واصفة إياه بولا يعير للحديث باسمهم والدفاع عن مصالحهم، لا أن يدير ظهره إليهم، 
 لية فيما تقول . كامل المسؤو   ، معلنة انها تتحمل قدحية

ي تدخلها،  الرئيس
 
ة حيث قاطع النائبة السادسة جراء ما صدر ف : إلا ان السيد رئيس المجلس تدخل مبارر

عن  مطالبا إياها بسحب كلامها و عدم إتهام الأشخاص بمثل هاته النعوت والقدح فيهم ملتمسا منها ان تعير 
ام  رايها  بكل اريحية وعفوية بعيدا عن كل ما من شأنه ان يمس بكرامة الإنسان، وأن يسود الحوار الجاد واحي 

 .  الغائبير 

كما تدخل باشا المدينة السيد حميد رمال ، داعيا النائبة السادسة للرئيس الى عدم الاساءة الى  :الباشا 

مطالبا  التي يجب ان  يسود فيها الاحترام المتبادل ،والاشخاص بشكل مباشر ، وذكر اسمائهم في جلسة عمومية ، 

 مها .  اياها سحب ما جاء في كلا

ي حق ممثل  احسان كاكا
 
: ثم اخدت النائبة السادسة الكلمة من جديد معلنة سحبها للكلام الصادر عنها ف

ي بالأمر هو المسؤول الأول 
الميناء، فهو يمثل  والأخير داخلغرفة الصيد البحري، لكن مع ذلك أكدت ان المعت 

الإدارات المتواجدة بالميناء، فهو للإضطلاع بهاته المهمة الجسيمة ، كما أنه يحل محل المهنيير  الذين انتخبوه 
المخاطب الرئيشي بشأن وضعية الميناء ومن المفروض ان يعد تقريرا شاملا عن وضعية هذا المرفق بتنسيق 

القطاع، وعرضه على عموم المجلس والإجابة على كافة التساؤلات مع المصالح الإدارية ذات الصلة بهذا 
ي هذا المضمار كالصيد الجائر على سبيل المثال لا الحض. 

 
 والمشاكل المطروحة ف

ميناء  ان لافتة الى ، كما طالبت المتدخلة رئيس زمرة الجمارك باحداث نواة لاستخلاص رخص الصيد 
ي هو الميناء الوحيد 

ي من الخصاص من حيث عدم ي لا الذي سيدي افت 
توفر على هاته النواة ملتمسة الزال يعائ 

 اخد هاته الوضعية بعير  الإعتبار. 

ي سياق اخر 
 
طالبت النائبة السادسة تسهيل الإجراءات المتخدة من طرف مندوبية الصيد البحري  ، وف

ي يتم توقيعها ما  ، د العمل والدراسة بمركز التأهيل البحريو المتعلقة بعق
يد بير  أرباب مراكب الص والت 

ي الدراسة بمركز التأهيل البحري
 
والمصادقة على امضائهما بمصلحة تصحيح الإمضاء  ، والأشخاص الراغبير  ف

بالجماعة ، إذ يلاحظ حسب رأيها ان العقود المصححة الإمضاء لايتم أخدها بعير  الإعتبار لدى مندوبية الصيد 
ة تضع عرا ي ولوج مراكز التأهيل البحري، وفرض إجراءات البحري، مما يجعل هاته الأخير

 
قيل أمام الراغبير  ف

ية غير مقبولة.   تعجير 

ي الذي   رتفاع مداخيل سوق السمك، فقد عزت المتدخلة هذا الإرتفاعلإاما بالنسبة 
الى القطع مع الماض 

كان متسما بعدة اختلالات وخروقات بشأن بيع المنتوج السمكي داخل سوق السمك، فضلا عن انخراط 
ي صدارتها النقابات الممثلة للمهنيير  بميناء 

 
ي التصدي لهاته الخروقات وف

 
الغيورين على هذا القطاع الحيوي ف

ي ذات الوقت اثنت المتدخلة على
 
، وف ي

المجهودات المبذولة من طرف المندوب الجهوي للمكتب  سيدي افت 
ي هذا الإتجاه وتحقيق المزيد. 

 
ي للصيد، مطالبة الاستمرار ف

 الوطت 

اح: وتناول الكلمة السيد ادريس اشنيض الذي أيد  ادريس اشنيض رئيس المجلس بجعل دراسة  اقي 
اير من كلوضعية الميناء كنقطة  من أهمية بالغة لدى عموم سنة، لما لها  يتم ادراجها بجدول اعمال دورة فير

ء الذي زاد من  ي
، وهو الشر ي النقابة الممثلة للمهنيير 

 
المجلس من جهة، اولدى الرأي العام المحلىي المتمثل ف
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وطرح مجموعة من المشاكل ذات الصلة  ه ،أهمية هذا الموضوع كمطلب يدعو الى فتح نقاش موسع بصدد
ي للصيد ومندوبية الصيد البحري ت المبذولة من طرف المكتب الوطبالقطاع. ونوه المتدخل بالمجهودا

ت 
ي عرفت ارتفاعا ملحوظا ساهمت فيها جهود كافة و 

ذلك من خلال المعطيات المتعلقة بالمداخيل الت 
ي هذا الإطار تساءل 

 
ي القطاع، وف

 
ي جاءت على لسان المندوب الجهوي المتدخلير  ف

عن نوعية المشاري    ع الت 
ي ل

لصيد، كما تساءل عن المخالفات المسجلة من طرف مكتب الصيد المرتبطة باستعمال للمكتب الوطت 
ي مجال الصيد، ليكون المجلس على بينة حول هاته المخالفات 

 
الشباك غير القانونية ومواد اخرى ممنوعة ف

 مجموعة من الشكايات من طرف المهنيير  
ي هذا  والإجراءات المتخذة حول هاته الظاهرة ، سيما وأنه يتلي 

 
ف

اح توصية لجميع المتدخلير  
، وخلص المتدخل الى اقي  ي الشأن من طرف القطاع الوضي

 
بالميناء تتمثل ف

وذات قيمة بالنسبة للمدينة مناقشة موضوع الميناء بنوع من الصير والهدوء والسلاسة، لما له من مكانة رائدة 
، وتجاوزا لكل اطراف ن على حد سواء، وذلك تفاديا لتجادب والإقليم والوط ي

الحديث حول ميناء سيدي افت 
ي عائ  منها الميناء سابقا . 

 المشاكل الت 

ي ؤ است: وجوابا على هذا ال المندوب الجهوي للمكتب الوطني للصيد
ل أبرز المندوب الجهوي للمكتب الوطت 

ي تعيق ولوج بواخر الص
عدم شساعة مساحة  ميناء، وكذا يد بالجر تعود للبنية التحتية للللصيد أن المشاكل الت 

ي تمت مواكبتها بتنسيق مع  فهي  بالنسبة للبنية التحتيةفسوق السمك، 
تندرج ضمن مشاري    ع تهيئة الميناء الت 

وع هو قيد الدراسة ويتطلب غلافا ماليا ضخما حيث أكدت  ، جهة كلميم واد نون ة ان هذا المشر هذه الأخير
، وبخصوص بناء سوق  اضه من البنك الدولىي

سمك جديد بمعايير دولية، اوضح ان هناك تأخر مرتبط سيتم اقي 
قد تم التوصل الى صيغة لمعالجته وتسوية وضعيته مع الوكلة  عاء العقاري، مستدركا ان هذا الامر بمشكل الو 

انية  ي إطار مير 
 
وع ف ي للصيد من إدراج هذا المشر

، مما سيمكن المكتب الوطت   . 9095الوطنية للموائ  

جهة كلميم واد نون قد خصصت مبلغا يقدر  ه المعطيات ، أفاد السيد الرئيس انهات: إضافة الى  الرئيس
ي إطار تربية الأحياء المائية.  22.000.000.00ب 

 
 درهم ف

: وأعطيت الكلمة لرئيس مصلحة رجال البحر بمندوبية الصيد البحري موضحا  رئيس مصلحة رجال البحر

يطة armateur.ان العقد ما بير  مالك مركب الصيد   والشخص المتدرب يتم توقيعه حضوريا بالمندوبية رر
ي تنص على انه يتعير  على المالك إجراء تدريب 

، وذلك بناء على بنوذ هذا العقد الت  ي
العمل بميناء سيدي افت 
السنة، يفيد قبول المتدرب من عدمه، فضلا عن  ة واحدة، واعداد تقرير عنه نهايةلفائدة المتدرب لمدة سن

ي مجال إجراءات ال
 
، ضمانا لمصداقية العقد ووضعيته القانونية، فهذه كلها إجراءات قانونية معمول بها ف تأمير 

ي حير  أن هذا العقد 
 
، ف ي الصيد التقليدي لتشجيع هاته الفئة الولوج الصيد الساحلىي ليس واردا بالنسبة لمهنتر

ة    الى الحصص التدريبية والدورات التكوينية. مبارر

ا الى أن استحالة  عبد الحميد عاهد : وتدخل السيد عبد الحميد عاهد عن مندوبية الصيد البحري مشير

يعود الى  (sole) والصول (merlan)وبياض السمك  (crevettes)تزويد سوق بيع السمك بالقيمرون 
ة الجر المتخصصضعف البنية التحتية للميناء بالرغم من ان مندوبية الصيد البحري تعمل على تشجيع بواخر 

ي صيد هذا النوع من الأسماك الى الولوج للميناء، الذي لازال يعتمد على استعمال رصيف واحد البالغ 
 
م،  900ف

ميم ي مشلولا وغير مشغل يستدعي الإصلاح والي 
ي البواخ فيما زال الرصيف الثائ 

 
ي ر لإستقبال باف

 
، وكذا التفكير ف

ي مستهيئة وتوسيع الميناء كتوجه اسي   ي مواكبة وتتبع تطرق لجدية مندوبية التقبلا، كما اتيحر
 
صيد البحري ف

ي هذا المضمار، من أجل جعل الميناء يتبوأ المكانة 
 
اك جميع المتدخلير  وتظافر الجهود ف وضعية الميناء بارر

ي هذا المجال  اللائقة به، كما أن للمندوبية حق مراقبة البواخر والشباك استنادا الى القوانير  ا
 
لمعمول بها ف

ي  كالظهير 
 
المتعلق بقانون الصيد  0275نونير  95 بتاري    خ ، وكذا القانون0202مارس  50المؤرخ ف

.  02.09البحر، إّضافة الى القانون  ي
ي وغير القانوئ 

 المتعلق بالصيد العشوائ 

الخالص التجاري  رجال البحر الذي أفاد ان المجال وتدخل رئيس مصلحة:  رئيس مصلحة رجال البحر
ي يبلغ  ميلا، مما يتيح لجميع البواخر بهذا المجال ولو انها غير مسجلة لدى مندوبية الصيد  900المغرئر

باخرة مسجلة بالمندوبية، مضيفا ان  99مقابل  990بالغ عددها بير   البواخر النشيطة ال من تعدادها  البحري



54 
 

ام بها ،ل حصة من الصيد يجب الكل باخرة نشيطة بهذا المجا ي إطار تشجيع هاته البواخر  لالي  
 
ويندرج هذا ف

ه .  لاتتجه الى موائ   اخرى كميناء طانطانبالميناء حت   وتطرق المتدخل من ناحية اخرى للمخالفات  وغير
ي هذا السياق لا أساس له "مؤكدا ان ما تم بالغرافالمتعلقة باستخدام ما يرعف " 

 
من الصحة، وأن تداوله ف

ي للبحث العلمي  الىمجراه مت  تم ضبط هذا النوع من المخالفات، لافتا  يأخد  القانون
هو من  ان المكتب الوطت 

 ما هو ممنوع صيده او العكس. له صلاحية البث في

تناولت الكلمة النائبة السادسة للرئيس ذاهبة الى انه لايمكن لارباب المراكب المسجلة و  : احسان كاكا
ز التأهيل كلمدة سنة كاملة لفائدة الأشخاص المتدربير  بمر  عمل توفر عقود  مركبا ان 99بالمندوبية وعددها 

( .92branche mecaniqueو )  (. 92branche facerelleمنهم )شخصا  20البحري البالغ عددهم 
ي تقديم خدماته لفائدة هؤلاء المتدربير  الوضعية هاته ومن المحتمل ان تؤدي 

 
الى عدم استمرارية المعهد ف

، الإذا تعلق الأمر بعقود صادرة عن مر خصوصا  ي
ي اكب لاتشتغل بميناء سيدي افت 

ي تفشر
 
ء الذي سيساهم ف ي

شر
، فما  عقود مع ارباب مراكب صيد الشدينإبرام ظاهرة الزبونية والمحسوبية، فضلا عن الزام غالبية المتدرجير  

ي هذا المضمار 
 
 .تساءل المتدخلة ت هي الحلول والإجراءات المتخذة ف

: وردا على هذا التساؤل أبرز رئيس مصلحة رجال البحر بالمندوبية انه لايجب  مصلحة رجال البحر رئيس

ي عدد المراكب المس ينحض  لا ، كما ان الأمر والفئات المتدربة ما بير  التخصصاتالخلط 
 
جلة بالمندوبية ف

ي . وانما الحديث هنا مرتبط بالمراكب 
 النشيطة على مستوى ميناء سيدي افت 

: ثم تدخل السيد عبد الحميد عاهد عن مندوبية الصيد موضحا ان المراكب البالغة  عبد الحميد عاهد

ي  99عددها 
ي حير  ان المراكب 9.2لها لوحات القيد تحمل و  ، مركبا هي المسجلة رسميا بميناء سيدي افت 

 
، ف

اوح ما بير  
 مركبا.  020و  000النشيطة يمكن ان تي 

ت   محمد المزدوغي كلمة النائب الثالث للرئيس باشادته بالعروض القيمة المقدمة من طرف ممثلىي : وتمير 
ي سبيل تحسير  مداخيل سوق 

 
المصالح الإدارية المتواجدة بالميناء، كما اثت  على المجهودات المبذولة ف

ي حققت ارتفاعا مهما برسم سنة 
انية الجماعة، إلاانه افا9099السمك الت  د ان ، وانعكاسها على عائدات مير 

فمنهم من استفاد ،  لسويلكاتا: مجموعة من المهنيير  يتساءلون عن طريقة توزي    ع ومنح ما يصطلح عليه ب 
منها، ومنهم من لم يستفد رغم انه يستحق ذلك، فهل من جواب على هذا السؤال على حد قوله، مضيفا انه 

ي هذا المضيتعير  مع
 
ي بيع الشدين مار، كما طرح سؤالا حول رفة المعايير المتخذة ف

 
الطريقة المعمول بها ف

ي ، مقارنة مع السمشة المرتبطة ببيع السمك، . 
 بواسطة المزاد العلت 

صيد ئيس مصلحة رجال البحر بمندوبية ال: وردا على هذا السؤال أوضح ر  رئيس مصلحة رجال البحر
ي  البحري أن موضوع

 
ي البداية مخصصة لنقط التفري    غ المجهزة ف

 
حاصل من الظل الخصاص  السويلكات كانت ف

لصيد السمك، وقد طرحت عدة مشاكل مرتبطة بالتموين بمادة الشدين، فضلا يعد طعما  حيث الشدين الذي
ول من أجل إفراغهلتمكير  القوارب من ال (digue)عن غياب سد بحري  ي ظل هذا الوضع  ي  

 
 اجراء تم، وف

ي لوائح حضية وارسالها الى الجهات المركزية الموكول اليها  ، رباب هاته القوارباولىي لا إحصاء
 
وتسجيلهم ف

 البث فيها. 

الوزارة منكبة على القيام محيطا عموم المجلس ان : وتدخل السيد عبد الحميد عاهد  عاهد عبد الحميد
 لما فيه خير للجميع.  لها ، بدراسة وتسوية هاته الوضعية وايجاد حلول جدرية

ي للصيد مبينا أن  للمكتب الوطني للصيد المندوب الجهوي
: وتناول الكلمة المندوب الجهوي للمكتب الوطت 

" الدلالةمنتوج السمك بالاسواق المخصصة لهذا الغرض بالميناء تخضع لعملية المزايدة او ما يعرف ب "  بيع
ي  ، ، وبالنسبة للأسماك السطحية خاصة سمك الشدين

فهو يخضع للثمن المرجعي بناء على اتفاق ما بير  المهت 
.  9099عرف الآتفاق الأخير برسم حيث والوزارة،   زيادة بصدد الثمن المرجعي

 ما بير  الطرفير 
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ي مطالبتها بمحض  الا : وانصبت كلمة النائبة الس احسان كاكا
 
جتماع الخاص بالكيفية ادسة للرئيس ف

ي إحصاء السويلكات، و مال
 
كذا أسباب إقصاء مجموعة من الأشخاص من حق الإستفادة، سيما وأن هؤلاء تبعة ف

ها.  ي كمهنية على حد تعبير
 اتحدث باسمهم كممثلة للساكنة وليس بصفت 

البحر أن المعايير  رجال : وجوابا على هذا السؤال، أوضح رئيس مصلحة رئيس مصلحة رجال البحر
ي عملية 

 
الإحصاء هي المطالبة بالمبيعات المرتبطة بالشدين، وان الوزارة هي صاحبة الإختصاص المعتمدة ف

ي هذا الموضوع. 
 
 للبث ف

الاقرار بالمبيعات ، فان هاته العملية : غير أن النائبة السادسة للرئيس افادت انه بالرغم من  احسان كاكا
ي الاستفادة من السويلكا

 
 ت . عرفت اقصاء واستثناء من لهم الحق ف

لممثلي القطاعات العاملة بالميناء على تلبية دعوة  تقدم رئيس المجلس بشكره  وفي معرض حديثهالرئيس :  

بالمدينة ، مبديا بناء حول وضعية الميناء كمرفق حيوي  وحواراحضور اشغال الدورة التي عرفت نقاشا مستفيضا 

وكافة اعضاء المجلس تقديم الدعم  ، المكتب بمعية اعضاء، في هذا المضماراستعداده بصفته رئيسا للمجلس 

ارتآى رئيس المجلس الخروج  وفي هذا السياق لحلول الملائمة للمشاكل المطروحة .ا ايجاد والمساعدة من أجل

حول هاته النقطة من خلال المقررالمزمع اتخاذه، وتتمثل هاته التوصيات في اتخاذ كافة المبادرات  بتوصيات

م البنية التحتية للميناء وتوسيعه، واحداث قباضة للجمارك، وكذا تشجيع الاستثمار بالمنطقة اللازمة من أجل تدعي

 الصناعية، وفي الاخيرايجاد حل لمشكل السويلكات .

السيد عبد الحميد عاهد عن مندوبية الصيد البحري ملتمسا من تدخل  اخر ، : وفي سياق عبد الحميد عاهد

إصلاح الإنارة العمومية التي تبدو منعدمة على طول الطريق المؤدية الى الميناء ن أجل مرئاسة المجلس التدخل 

، كما نبه الى خطورة السيول الجارفة وتساقط الأحجار من الى الباب الرئيسي للميناء  بدءا بالمنطقة الصناعية

صف الليل، سيما وأن هناك أعلى الجبل المقابل للميناء، وللأضرار الممكن وقوعها في  ل هاته الوضعية اثناء منت

 من يعمل خلال الليل .من المو فين 

وتجاوبا مع هذا الملتمس، أبرز السيد الرئيس ان هذا الأمر يعد من صلب اهتمامات المجلس، :  الرئيس

ويندرج في إطار الأوراش الخاصة بالإنارة العمومية التي تشهدها المدينة، ذاهبا الى ان هذا الطلب سيتم أخده بعين 

 الإعتبار.

 وبعد التداول بصدد هاته النقطة، تمت إحالتها على التصويت.

الزهرة  -بوبكر اشوتجدر الإشارة الى انه انسحب قبل التصويت على هاته النقطة كل من السادة : ** 

 .-كلثومة ابو المصالح -عزيز بزايو -العود

محمد بهوش -علي الرايس –عمار بهوش  –كما يجدر التذكير بانسحاب كل من السادة : مبارك اجبابدي ** 

 اشواق الوادي . –
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 برقية مرفوعة إلى السدة العالية بالله

 

المنعقدة  0102العادية لشهر فبراير أشغال الدورة  انتهاءبمناسبة     

أصالة عن نفسي، ونيابة عن  ني، يشرف 0102فبراير  10بتاريخ 

أن  أعضاء المجلس الجماعي لسيدي افني، وباسم كافة سكان المدينة، 

جلالة الملك محمد السادس أعزه الله و أيده، يرفع إلى الســدة العالية بالله 

والتشبث المتين بأهداب العرش العلوي  ،الإخلاصآيات الولاء و أصدق

يحفظ مولانا امير المؤمنين، حامي  المجيد، مبتهلا الى الله عز وجل ان

الملة والدين، بما حفظ به الذكر الحكيم، وان يجعله ذخرا وملاذا لشعبه 

الوفي، ويحقق على يديه ما يصبو اليه من نماء وازدهار، وعزة وسؤدد 

يقر عين جلالته بولي العهد المحبوب صاحب السمو  وفخار، وان 

الملكي مولاي الحسن ، وأن يشد أزره بشقيقه السعيد المولى رشيد وسائر 

 الدوحة العلويـة الشريفة.

و السلام على المقام العالــي بالله ورحمته تعالى و  ، إنه سميع مجيب

 بركاته.

 خادم الأعتاب الشريفة        

 اعي لسيدي افنيرئيس المجلس الجم

 

   رشيد البطاح
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وبعد تلاوة نص البرقية المرفوعة الى الديوان الملكي ، تم     

 2123العادية لشهر فبراير علان عن اختتام اشغال الدورة لإا

من نفس  زوالا الواحدةعلى الساعة  10/12/2123المنعقدة يوم 

 اليوم والشهر والسنة اعلاه .

 

  


